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U
n juzgado de amparo 
de la Ciudad de Mé-
xico otorgó el mar-
tes al empresario 

argentino Carlos Ahumada 
Kurtz una suspensión provi-
sional en contra de cualquier 
orden de comparecencia, 
aprehensión, reaprehensión o 
detención, justo horas antes 
de que el imputado de fraude 
llegara extraditado a la Ciu-
dad de México. De tal forma, 
a su arribo al Aeropuerto In-
ternacional Benito Juárez fue 
trasladado a las instalaciones 
de la Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) para un simple 
papeleo y puesto en libertad.

Como se recordará, el pa-
sado 7 de junio Ahumada 
Kurtz fue capturado en Pa-
namá, cuando hizo una escala 
allí en un viaje que inició en 
Asunción, Paraguay, y que te-
nía como destino Guatemala, 
en cumplimiento de una ficha 
roja de la Interpol emitida a 
solicitud del gobierno mexi-
cano. En una secuencia de he-
chos sumamente oscura, las 
autoridades panameñas afir-
maron que México no había 
reclamado la extradición, por 
lo que decidieron “proceder 
con la devolución correspon-
diente hacia Asunción”. De 
allí, el acusado de fraude viajó 
a su Argentina natal, país del 

que este martes fue extradi-
tado sin oposición de su parte.

Es entendible: Ahumada 
Kurtz contaba con la protec-
ción de la jueza María del Car-
men Sánchez Cisneros, quien 
no tuvo empacho en otorgarle 
un amparo en contra de cual-
quier orden de aprehensión 
emitida por prácticamente 
cualquier juzgado del estado 
de México, con el añadido de 
que el acusado podría ampliar 
la larga lista de tribunales 
contenida en la resolución.

Por la imputación vigente 
de la Fiscalía General de Jus-
ticia de la Ciudad de México 
que pesa sobre el empresario 
–fraude genérico por 30 millo-
nes de pesos–, éste tendría que 
compurgar una pena de cárcel 
de un año y 11 meses. Pero 
Ahumada Kurtz tiene detrás 
una vasta trayectoria delictiva 

que empezó en 1990, cuando 
pasó un mes en el Reclusorio 
Oriente por una aparente es-
tafa financiera; siguió con los 
llamados videoescándalos de 
2004, montados con su cola-
boración por Diego Fernández 
de Cevallos, Carlos Salinas y 
otros con el propósito de des-
prestigiar al entonces jefe de 
Gobierno capitalino, Andrés 
Manuel López Obrador; en 
2019 fue detenido en Argen-
tina a petición de la FGR por 
una defraudación fiscal de un 
millón 400 mil pesos.

Con esos antecedentes, 
sumados a que el empresario 
intentó evadir la acción de la 
justicia, la suspensión provi-
sional concedida por la jueza 
Sánchez Cisneros no puede 
verse sino como una más en 
esa larga cadena de resolu-
ciones judiciales orientadas 
a garantizar la impunidad de 
magnates, políticos y líderes 
de la delincuencia organizada. 
Son esos actos recurrentes, 
contrarios a la justicia y en 
los que es inevitable sospe-
char corrupción, los que han 
situado al Poder Judicial en la 
cima de su desprestigio y que 
confirman día a día la urgen-
cia de emprender un sanea-
miento general y profundo de 
las instituciones y dependen-
cias jurisdiccionales del país.

Ahumada: otra mancha 

al Poder Judicial

▲ Son esos actos recurrentes, contrarios a la justicia y en los que es inevitable sospechar corrupción, 
los que han situado al Poder Judicial en la cima de su desprestigio. Foto Policía Federal Argentina

Suspensión 

concedida es una 

resolución judicial 

más orientada 

a garantizar la 

impunidad
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Quintana Roo fue el estado 
que registró mayor aumento 
en situaciones de ciberacoso 
con 31 por ciento en el período 
de 2022 a 2023, mientras que 
Campeche y Yucatán regis-
traron bajas, de 13.7 y 25.8 
por ciento, respectivamente, 
de acuerdo al Módulo sobre 

Ciberacoso (Mociba) 2023, del 
Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (Inegi).

El porcentaje de usuarios 
que ha sufrido ciberacoso 

en la península está arriba 
de los 20 puntos: Quintana 
Roo pasó de 18.7 en el 2022 
a 24.5 por ciento en 2023; 
Campeche de 24.8 a 21.4; y 
Yucatán de 27.9 a 20.7 por 
ciento, esta última entidad 
se encuentra entre las cua-
tro del país que más bajaron 
en dicho período.

El Inegi define al cibera-
coso o acoso cibernético como 
“la situación en la que alguien 
se expone, de manera repe-
tida y prolongada, a acciones 
negativas por parte de una o 
varias personas que buscan 
hacer daño o causar molestias 

mediante internet. Los me-
dios que utilizan son electró-
nicos, como el teléfono celu-
lar, tabletas y computadoras”.

En 2023, a nivel nacio-
nal, 20.9 por ciento de la 
población usuaria de inter-
net vivió alguna situación 
de acoso cibernético, lo que 
significa 18.4 millones de 
personas de 12 años y más, 
establece el Mociba.

La mayor prevalencia de 
ciberacoso se registró en Du-
rango, con 28.8 por ciento. 
Siguieron Oaxaca y Puebla, 
con 25.5 y 25 por ciento, res-
pectivamente. Las entida-

des con menor prevalencia 
fueron Guerrero, con 17.4; 
Sinaloa y Ciudad de México, 
ambas con 17.6 por ciento.

De la población que usó 
internet en cualquier dispo-
sitivo en los últimos tres me-
ses, 73.4 por ciento reportó 
haber adoptado alguna 
medida de seguridad para 
proteger su computadora, 
tableta electrónica, teléfono 
celular o cuentas de internet. 

A nivel nacional, de la 
población de 12 años y más 
que experimentó alguna si-
tuación de ciberacoso, 41.8 
por ciento sufrió el acoso me-

diante Facebook. Siguieron 
WhatsApp y llamadas de te-
léfono celular, con 37.8 y 28.9 
por ciento, respectivamente.

La Encuesta Nacional so-

bre Disponibilidad y Uso de 

las Tecnologías de la Infor-

mación en los Hogares (EN-
DUTIH) 2023 estimó que 
la población de 12 años y 
más fue de 106.7 millones 
de personas. De ese total, 
entre marzo y agosto de 
2023, 87.9 millones de per-
sonas utilizaron internet en 
cualquier dispositivo: 46.7 
millones fueron mujeres y 
41.2 millones, hombres.

Quintana Roo, el estado donde más 
incrementaron casos de ciberacoso 

JUAN CARLOS PÉREZ

CANCÚN

Campeche y Yucatán registraron bajas de 13.7 y 25.8 por ciento respectivamente, 

según determinó el Mociba 2023 // Guerrero tuvo menor incidencia a nivel nacional

SEGURIDAD EN CELULARES Y COMPUTADORAS

▲ La Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de las Tecnologías de la Información en los Hogares 2023 estimó que la población de 12 años y más fue 
de 106.7 millones de personas. De ese total, entre marzo y agosto de 2023, 87.9 millones de personas utilizaron internet en cualquier dispositivo. Foto Reuters
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Desde restaurantes de co-
mida fusión mexicana, ca-
feterías y tiendas de ropa 
típica, la nueva sección del 
Corredor Turístico y Gas-
tronómico del Centro Histó-
rico de Mérida es uno de los 
atractivos recién inaugura-
dos de la capital.

La nueva sección del Co-
rredor Turístico y Gastronó-
mico del Centro Histórico de 
Mérida, empieza en la calle 
60 con 61 y llega hasta la 

47, pasando por el Remate 
de Montejo, y los parques de 
Santa Lucía y Santa Ana. 

Dentro de sus ofertas 
gastronómicas está el Co-
yote Maya, que cuenta con 
una gran variedad de pla-
tillos de comida yucateca 
como salbutes y panuchos, 
tacos de cochinita o huevos 
con chaya para el desayuno. 

Sobre la calle 57, en la es-
quina, se encuentra el café 
Márago, que cuenta con una 
amplia variedad de bebi-
das. Cuentan con alimentos 
como Márago Burger, un 
cheesecake relleno de fram-

buesas o bebidas frías como 
el orange espresso.

En el parque de Santa 
Lucía se pueden encontrar 
ofertas gastronómicas como 
Brayans, que tiene un en-
foque de cocina mexicana 
gourmet y fusión, con pla-
tillos como un sashimi de 
atún con chile ancho y gua-
jillo. Alrededor también se 
pueden encontrar ofertas 
de comida italiana como 
La Tratto, que ofrece pizzas 
gourmet dentro un con-
cepto de bar.

Uno de los restaurantes 
más accesibles no sólo para 

turistas, sino para población 
local es Chuc, que ofrece co-
mida regional a precios ac-
cesibles, con paquetes de de-
sayuno desde 79 pesos, así 
como una amplia variedad 
de platillos en tiempos de 
comida y cena. 

Por la zona de Santa Lu-
cía también hay una amplia 
variedad de tiendas de ropa 
típica como Mucuy, Mari y 
Mati, las guayaberas Canul 
Jr y la tienda Canek. Todas 
estas con una oferta diversa 
de hipiles, guayaberas, som-
breros y accesorios de arte 
textil regional.

Por Santa Ana, Casa Aüa 
es una de las opciones vega-
nas del rumbo. Tienen op-
ciones de comida mexicana 
sin carne, papadzules, po-
zole o kibis yucatecos. Tam-
bién está Manjar Blanco o 
La Santanita, ambos restau-
rantes de comida mexicana.

Alrededor del parque, 
también hay tabaquerías, 
tiendas de souvenirs como 
Ok Maguey y bares como 
Urban 47. Del lado del Re-
mate de Montejo, está el res-
taurante Casa Remate, que 
ofrece desayunos con una 
carta de comida mexicana. 

Nueva etapa del Corredor Turístico y Gastronómico 
ofrece una gran variedad de restaurantes y comercios

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

Por primera vez arribó en 
puerto Progreso el crucero 
Grandeur of the Seas de la 
naviera Royal Caribbean, 
trayendo consigo turismo 
y derrama económica con 
un total de 3 mil 138 visi-
tantes, entre pasajeros y 
tripulantes.

Procedente de Tampa, 
Florida, la embarcación 
atracó en tierras yucatecas 
a las 6:53 horas y tras bajar 
sus paseantes a conocer lo 
mucho que la entidad y su 
gente ofrecen, continuará 
su itinerario de cinco días 
y se dirigirá hacia Cozumel, 
Quintana Roo, informó el 
gobierno estatal en un co-
municado.

Con el crucero llegaron 
también 2 mil 349 pasajeros 
y 789 tripulantes. 

En la bienvenida, se rea-
lizó el intercambio de placas 
conmemorativas por este 
primer arribo entre repre-
sentantes de la nave y del 
gobierno de Yucatán, así 
como con autoridades del 
puerto de Progreso. 

El Grandeur of the Seas es 
un crucero de la clase Vission 
operado por Royal Caribbean 
International (RCI). Entró 
en servicio en el año 1996 y 
cuenta con instalaciones con-
fortables para dar el servicio 

a los pasajeros como un spa 
de servicio completo, seis ja-
cuzzis, dos piscinas, una pista 
de carrera exterior, casino, 
ocho bares temáticos, un tea-
tro principal, 6 restaurantes y 
un gran dining salón. 

El barco estuvo desig-
nado para cubrir la ruta del 
Caribe del Este entre 1996 
y el 2000, luego cubrió el 
área del Noreste de Estados 
Unidos y Canadá y en el 
2011 se le colocó con base en 

Baltimore cubriendo rutas 
del Sureste estadounidense, 
Bahamas y Caribe.

Finalmente, en 2021 se 
le destacó en Bridgetown, 
Barbados como homeport y 
desde entonces realiza via-
jes por la zona del Caribe, 
contemplando ahora a Yu-
catán en sus itinerarios.

Este tipo de arribo es po-
sible gracias a las apuestas 
por mejorar la infraestruc-
tura de Progreso, a fin de 
ofrecer atractivos y expe-
riencias a sus visitantes, 
como el Museo del Meteo-
rito, espacio recreativo que 
da a conocer la historia 
biológica desde el impacto 
del referido cuerpo celeste, 
hace 66 millones de años, así 
como el Sendero Jurásico, el 
cual expone dinosaurios de 
diferentes especies, la ma-
yoría de tamaño real y con 
tecnología robótica.

También, en equipo con 
el gobierno federal, se re-
modeló los parques de las 
comisarías de Chicxulub, 
Chuburná y Chelem, con el 
Malecón y la Casa de la Cul-
tura de esta demarcación, a 
la vez que se creó el popular 
Callejón del Amor.

Puerto Progreso recibe por primera 
vez al crucero Grandeur of the Seas
El navío atracó en tierras yucatecas con 3 mil 138 visitantes, entre pasajeros y tripulantes

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ Procedente de Tampa, Florida, la embarcación Grandeur of the Seas arribó en puerto Progreso a 
las 6:53 horas y tras bajar sus paseantes a conocer lo que la entidad y su gente ofrecen, continuará 
su itinerario de cinco días y se dirigirá hacia Cozumel, Quintana Roo. Foto gobierno de Yucatán



Guadalupe Bobadilla es 
productora, maquiladora, 
empresaria, artista textil 
mexicana y dueña de la 
marca G. Bobadilla desde 
hace 5 años. Sus diseños 
son vendidos en el extran-
jero, en países como Italia, y 
ha innovado en la forma de 
hacer ropa típica yucateca.

“El material que ex-
pongo en las ferias en 
Tekit es parte de ese ir 
plasmando e ir haciendo 
aquello que quieres que 
la gente conozca y sepa 
a través de tu trabajo: lo 
que es nuestra cultura y lo 
que es Yucatán, que pue-
dan encontrarse con una 
rosa como esta que traigo 
puesta y puedan decir, 

este es un bordado yuca-
teco”, expresó Guadalupe, 
en entrevista con La Jor-

nada Maya.
Los bordados de su 

marca están hechos de 
forma tradicional. Algunos 
de sus diseños pueden en-
contrarse en su página de 
Facebook: Dinastía Maya.

“Nuestros bordados están 
hechos a través del típico 
aro, donde pintas el dibujo, 
transfieres el dibujo a un 
lienzo y de ahí la bordadora, 
con un aro, va moldeando 
cada puntada” explicó.

Dentro de los diseños 
innovadores de Guadalupe 
Bobadilla, se encuentra 
un conjunto de dos piezas 
que tiene doble uso. Una 
prenda que puede servir de 
top que va como una cam-
pesina arriba, la cual tam-
bién puede ser falda. 

“Este trabajo es de mu-
cho tiempo y de mucha de-
dicación y amor”, compar-
tió la diseñadora. 

Las piezas que más se 
venden en el catálogo de 
Guadalupe Bobadilla son 
los vestidos largos, con di-
seños de flores llamativas 
como las rosas rojas.

“Este tipo de prendas se 
usan mucho para ocasiones 

especiales y eventos forma-
les. En estos casos trato de 
trabajar más en lino, pero a 
petición del cliente podemos 
trabajar más sobre otro tipo 
de telas, encajes o accesorios”. 

Cada pieza puede llevar 
hasta un mes en bordarse, 
puesto que el trabajo es lle-
vado con mucha dedicación.

Como parte de la sexta 
Feria de la Guayabera Edi-
ción de Verano en Tekit, 
Bobadilla acepta que ha 
sido una labor importante 
no sólo la creación de dise-
ños atractivos, sino el regis-
tro de propiedad de estos 
diseños que protegen a los 
artesanos del plagio. 

“Queremos que la gente 
que llegue a Tekit pueda 
encontrar bordados que no 
existen en otro lado, sino 
que se encuentren con 
algo artesanal”.

La ropa yucateca estará de 
gala en la sexta Feria de la 
Guayabera Edición de Ve-
rano 2024, en Tekit, Yuca-
tán. Los productores reali-
zarán una muestra de sus 
mejores trabajos, correspon-
dientes a la diversa gama de 
ropa tradicional en el estado. 

El evento tendrá lugar en 
la Casa de la Cultura del 
Municipio. Su inauguración 
será el 20 de julio a las 8 
de la noche y estará hasta 
el 4 de agosto. Los horarios 
de la Feria serán de 10 de 
la mañana a 8 de la noche. 
Contará con más de 36 ex-
positores y productores 
que mostrarán sus mejores 
prendas para venta al ma-
yoreo y menudeo.

“Estos productores pre-
sentan lo mejor de nuestra 
tradición textil y artesanal. 
Cada uno de los diseños que 
traen consigo no sólo son 
productos de la más alta 
calidad, sino también histo-
rias de dedicación, innova-
ción y amor por el arte de 
la confección de la guaya-
bera”, expresó el presidente 
de la Cámara Nacional de 
la Industria del Vestido en 
Yucatán (Canaive), Gerardo 
González Morales. 

La feria, por lo tanto, es un 
panorama de la producción 
artesanal y textil que alberga 
una larga tradición en el es-
tado y viene a ser una cele-
bración de nuestras raíces. 

“En este escenario se en-
trelazan las antiguas técni-
cas de confección con las 
tendencias contemporá-
neas, creando piezas únicas”, 
explicó Gerardo.

“En esta Feria se podrán 
encontrar una variedad de 
telas, modelos y colores en 
guayaberas para niños, da-
mas y caballeros, que pue-
den ser de uso para toda 
ocasión. Para nuestra admi-
nistración es un orgullo ver 
cómo pequeños producto-
res se ven beneficiados de 
este tipo de eventos”, comu-
nicó el presidente munici-
pal de Tekit, Felipe de Jesús 
Medina Collí. 

Feria en Tekit 
reunirá a 
productores y 
artistas textiles

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

G. Bobadilla ha innovado en la
creación de ropa típica yucateca
RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

Las piezas que 

más se venden 

en el catálogo 

de G. Bobadilla 

son los vestidos 

largos

“HAY MUCHO TIEMPO Y AMOR DETRÁS DE CADA PRENDA”

▲ La empresaria Guadalupe Bobadilla participa en la sexta Feria de la Guayabera Edición de Verano en Tekit. Foto Rodrigo Medina
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Durante 10 días, la comi-
saría de Dzityá en Mérida, 
albergará un encuentro de 
tradición, artesanía y gas-
tronomía encabezado por 
personas de la misma co-
munidad, quienes ofrecerán 
sus productos a miles de vi-
sitantes locales y foráneos 
que asistan a la Feria Arte-
sanal Tunich. 

Del 26 de julio al 4 de 
agosto se llevará a cabo la 23 
edición de la feria, que esta 
ocasión reconocerá también 
la riqueza gastronómica con 
la participación de cocineros 
y cocineras tradicionales de 
la comisaría. 

José Luis Martínez Seme-
rena, director de Desarrollo 
Económico y Turismo, ex-
puso en rueda de prensa que 
participarán 140 artesanos 
de piedra y madera y alre-
dedor de 20 cocineros y coci-
neras tradicionales y destacó 
que la feria también ofrece 
diversas actividades, como 
talleres y música en vivo. 

Por ejemplo, los vier-
nes, sábados y domingos 
que dure la feria, Blanca 
Mireya Rosas Campos, co-
cinera tradicional de Dzi-
tyá, ofrecerá un taller de 
preparación de recado rojo.

Además, se presentarán 
espectáculos como Los ju-
glares con la Orquesta Tí-
pica de Yucalpetén y las 
Trovadoras del Mayab. 

Esta feria es una demos-
tración de la unión de arte-
sanos para dar a conocer su 
talento y comercializar sus 
productos que requieren un 
amplio esfuerzo. 

“La feria artesanal 2024 
promoverá el consumo de 
los productos locales los 
trabajos de buena calidad 
con insumos endémicos de 
nuestra región impulsando 
la economía de las y los 
artesanos y por supuesto 
atrayendo a conocer más 
de nuestra cultura a través 
de sus piezas tanto a locales 
como extranjeros”, destacó 
Martínez Semerena. 

Secundino Chim, repre-
sentante de los artesanos 
de madera torneada agra-
deció que se lleven a cabo 
este tipo de eventos que 
permiten exponer las pie-
zas y venderlas a precios 
justos sin intermediarios.

En esta edición estarán 
presentes artesanos de 
todo Yucatán y de los esta-
dos de Puebla, Guanajuato 
y Michoacán. 

Se espera una derrama 
económica de más de 6 mi-
llones de pesos para superar 
la cifra de la edición pasada. 

Desde hace 35 años, Blanca 
Mireya Rosas Campos es co-
cinera tradicional de la comi-
saría de Dzityá, en Mérida, y 
se ha encargado de cumplir 
con la misión que su abuela 
le encomendó cuando le en-
señó todos sus secretos para 
preparar deliciosos alimen-
tos: preservar esta tradición 
y seguirla heredando a las 
nuevas generaciones. 

Blanca es un referente de 
la gastronomía yucateca y ha 
representado al estado en en-

cuentros locales y nacionales 
y, sin duda, es considerada 
una de las mejores cocineras 
tradicionales de Dzityá. 

La mujer repite las pala-
bras de su abuela para con-
firmar que no se equivoca: 
la gastronomía es una reli-
quia que se debe conservar. 

“Mi abuelita me decía ‘esto 
que te estoy dejando de heren-
cia es una reliquia mía, espero 
que tú no pierdas esa tradición 
de nosotros porque es la gas-
tronomía yucateca, es una re-
liquia para ti”, comenta en en-
trevista con La Jornada Maya. 

Y día a día la cocinera 
tradicional se ha encargado 

de compartir estos secre-
tos para garantizar que las 
forma de preparar alimentos 
no pierda el sazón que desde 
hace años se transmite de 
generación en generación. 

“El sazón de nuestras an-
tepasadas es el mejor sazón, 
es un sabor en el paladar que 
nunca se va a olvidar. Así 
como a mí me lo heredaron 
yo también lo heredo a quien 
me pregunte, estamos para 
servir a la gente y para pre-
servar este estilo yucateco”. 

Ella comparte estas téc-
nicas y recetas con sus ve-
cinas, con otras cocineras 
y con sus hijas y considera 

que es su aportación para 
que la cocina tradicional yu-
cateca prevalezca. 

Es por ello que aceptó la 
invitación de la dirección 
de Desarrollo Económico y 
Turismo del Ayuntamiento 
de Mérida para participar 
en la Feria Artesanal Tunich 
donde impartirá un taller de 
preparación de recado rojo. 

Los viernes, sábados y 
domingos de entre el 26 de 
julio al 4 de agosto Blanca 
compartirá su receta de 
recado rojo que puede ser 
usado para preparar cochi-
nita pibil, adobo o cualquier 
platillo que requiera achiote. 

La cocinera tradicional des-
taca que aunque el achiote es 
la base principal, un buen re-
cado lleva otros ingredientes 
como la canela o el vinagre y el 
uso de metate de piedra hecha 
por sus vecinos artesanos de 
Dzityá le da el toque especial. 

El taller no tendrá costo y 
forma parte de las actividades 
de la feria artesanal y gastro-
nómica que se llevará a cabo 
en la comisaría meridana. 

Las personas interesadas 
en probar los platillos de 
Blanca pueden acudir al res-
taurante Manjar Blanco, en 
el centro de Mérida, donde 
trabaja como cocinera.

Cocina yucateca, una reliquia que hay que conservar: Blanca Rosas

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Feria Artesanal Tunich, un encuentro 
de tradición y riqueza gastronómica
ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ En la edición 23 de la Feria Artesanal Tunich participarán 140 artesanos de piedra y ma-
dera y alrededor de 20 cocineros y cocineras tradicionales. Foto Rodrigo Medina
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Luis Álvarez, fundador de El Haragán, 
llega a Mérida con proyecto Mohicano

Uno de los perfiles más re-
presentativos del rock mexi-
cano regresa a Mérida con 
un nuevo proyecto para 
compartir con sus fans, 
canciones nuevas para el 
público, pero viejas para él 
como compositor. Luis Álva-
rez, creador de El Haragán y 
Compañía, se presenta este 
viernes 26 de julio en Azú-
car Morena. 

Luis compartirá con los 
asistentes Mohicano, una 
propuesta que nace luego de 
recuperar letras de cancio-
nes compuestas cuando él 
tenía entre 10 y 22 años. 

“El Haragán es un grupo 
con una carrera de 34 años, 
un grupo sólido con una ca-

rrera sólida que ha ido cre-
ciendo y ha ido en evolución, 
digamos que El Haragán y 
Compañía es la parte fuerte 
de mi proceso creativo, sin 
embargo, tengo más inquie-
tudes y tengo ganas de hacer 
cosas diferentes y de pronto 
buscando entre mis cuader-
nos viejitos, que ya casi no se 
ven las letras porque las hice 
con lápiz, encuentro cancio-
nes, las reconstruyo, la res-
cato y se me ocurre hacer el 
proyecto Mohicano que son 
básicamente canciones que 
compuse tal vez en mi pri-
mera etapa, entre los 10 y los 
20-22 años de edad.

“Son canciones diferen-
tes a lo que hago con Ha-
ragán y Compañía, algunas 
son de amor, algunas muy 
ingenuas y de pronto tam-
bién está mi parte revolu-

cionaria porque ya como 
a los 16-17 años empiezo 
a pensar en muchas cosas 
y también se vuelve irre-
verente Mohicano. Es una 
etapa muy curiosa porque 
se ve la primera faceta de 
mi composición: de pronto 
canciones de amor y de 
pronto canciones muy re-
beldes”, comparte Luis Ál-
varez en entrevista con La 

Jornada Maya. 

A 34 años de haber co-
menzado su carrera musical, 
Álvarez se mantiene vigente 
y su obra trasciende genera-
ciones, todo gracias a que el 
rock es universal, asegura. 

“Tenemos plena iden-
tificación con el pueblo de 
México, con lo que piensan, 
con lo que sienten y defini-
tivamente ese es el puente 
para llegar a las juventudes, 

a la juventud de hoy por-
que sus papás escuchaban 
a El Haragán y nacen escu-
chándolo, lo traen desde el 
vientre materno, entonces, 
El Haragán es parte de la 
familia mexicana y forma-
mos parte del movimiento 
de rock nacional”. 

La noche de este viernes 
26 de julio, Luis llega con Los 
Gatos Rockabilly, a quienes 
reconoce como los pioneros 
del género rockabilly en 
México. 

“Para mí es la mejor 
banda de rockabilly de Mé-
xico, pioneros en el rocka-
billy, las composiciones, las 
canciones, los arreglos están 
muy chidos, es una banda 
igual de larga con una gran 
trayectoria y que trae la 
pura energía y buena onda 
en el escenario”. 

El show se desarrollará 
así: comienza Mohicano, 
después Los Gatos Rockabi-
lly y al final Luis presentará 
su versión de El Haragán 
A Capella, con canciones de 
sus dos álbumes en esta mo-
dalidad. 

“Que quede claro que no 
es El Haragán y Compañía, 
pero sí va a haber por ahí 
un haraganazo… Los vamos 
a dejar con un buen sabor 
de rock”. 

Los boletos tienen un 
costo de 500 pesos en pre-
venta y se pueden obtener 
a través de https://arema.
mx/e/12564 o en los pun-
tos de venta físicos: Valvan 
Rock (Calle 43 número 966 
por 118 y 120, Ciudad Cau-
cel), Delorean Bar (Callejón 
frente al Palacio de la Mú-
sica) y Redicom (Gran Plaza).

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Los Gatos Rockabilly acompañarán la velada este 26 de julio en Azúcar Morena

Vamos por una nueva forma de gobernar: Cecilia Patrón

En reunión con la estructura 
panista, la alcaldesa electa, 
Cecilia Patrón Laviada, dijo 
que Mérida contará con una 
nueva forma de gobernar, 
cercana y presente, que sea 
reflejo del sentir ciudadano.

“Viene una manera di-
ferente de hacer las cosas, 
pues entendimos que el 
mandato es estar ahí donde 
está la gente. Lo he hecho 
a lo largo de mi vida, y lo 
seguiré haciendo ahora 
como presidenta municipal 
gracias al esfuerzo de todos 
ustedes”, indicó.

Hizo un llamado a cada 
militante y simpatizante pa-
nista a salir con entusiasmo 
a las calles, a redoblar es-
fuerzos para seguir dando 
los mejores resultados a las 
familias meridanas, y que la 
capital yucateca siga siendo 
una de las mejores ciudades 
de México, con alta calidad 
de vida y un futuro próspero. 

“Ya lo hemos hecho y 
lo seguiremos haciendo. 
Hemos demostrado lo que 
somos capaces de hacer 
para dar prosperidad, se-
guridad y bien común a 
los habitantes de nuestra 
ciudad”, destacó. 

La alcaldesa electa 
agregó que a lo largo de la 
historia de Yucatán los pa-
nistas siempre han mante-
nido la unidad, y ahora no 
será diferente. Destacó que 
Mérida siempre ha contado 

con los buenos gobiernos 
emanados de Acción Nacio-
nal y los ciudadanos espe-
ran resultados positivos de 
sus autoridades.

“Trabajando como siem-
pre lo hemos hecho, el PAN 
de Yucatán y de Mérida 

seguirán siendo un orgullo 
nacional. Estamos listos y 
dispuestos a servir a nues-
tra ciudad más que nunca, 
sigamos juntas y juntos en 
equipo para lograrlo”, resaltó. 

Durante este encuentro 
panista estuvieron presen-

tes los regidores electos de 
Mérida que formarán parte 
del próximo ayuntamiento, 
legisladores electos y los 
presidentes estatal y muni-
cipal del PAN en Yucatán y 
Mérida, Asis Cano y Arturo 
León, respectivamente. 

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

 En reunión con la estructura panista pidió reflejar el sentir ciudadano. Foto comunicación Cecilia Patrón L.

“Hemos demostrado 

lo que somos 

capaces de 

hacer para dar 

prosperidad, 

seguridad y bien 

común”
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Por quinta ocasión, Mérida recibe la 
distinción Ciudad Árbol del Mundo

En el ayuntamiento de Mé-
rida nos alineamos con los 
objetivos del desarrollo soste-
nible que impulsa la Organi-
zación Mundial de las Nacio-
nes Unidas (ONU), siendo una 
ciudad convencida de la vital 
importancia del cuidado del 
medio ambiente para acceder 
a una mejor calidad de vida 
de sus habitantes, aseguró el 
alcalde Alejandro Ruz Castro.

El presidente municipal 
encabezó la ceremonia de 
entrega de reconocimientos 
Ciudad Árbol del Mundo, 
como parte del Sexto Foro Na-
cional de Arboricultura Tro-
pical (AMA 2024), realizada 
en el Centro Cultural Olimpo 
el 16 y 17 de julio, donde Mé-
rida, al igual que otras ciu-
dades de México, recibió esta 
distinción.

“Nuestro ayuntamiento se 
ha distinguido por impulsar 
programas que fortalecen la 
infraestructura verde con la 
participación ciudadana, en-
tre ellos nuestras cruzadas fo-
restales en las que plantamos 

árboles en diferentes puntos 
de la ciudad, también hemos 
organizado talleres, conferen-
cias y foros donde buscamos 
hacer conciencia de la impor-
tancia que tienen los árboles 
para nuestra ciudad”, agregó.

Acompañado de Ernesto 
Herrera Guerra, director 
general de Reforestamos 
México; Gabriela López Da-

mián, directora de Árboles 
y Ciudades de Reforestamos 
México; Julio Sauma Casti-
llo, Secretario Municipal, y 
de Alejandra Bolio Rojas, di-
rectora de la Unidad de De-
sarrollo Sustentable (UDS), el 
alcalde destacó los avances 
en materia de plantación de 
árboles a lo largo de la pre-
sente administración.

“Antes del mes de septiem-
bre, alcanzaremos la meta de 
plantación de 150 mil árbo-
les en todo el municipio, su-
mando los 8 mil 500 que nos 
propusimos para la edición 
número 11 de la presente 
Cruzada Forestal”, abundó.

Ruz Castro agradeció a 
la Arbor Day Foundation, 
FAO-UN y a Reforestemos 

México por reconocer por 
quinta ocasión consecutiva 
a la ciudad de Mérida, asi-
mismo también recibieron la 
distinción las ciudades de To-
luca, Guadalajara (por quinta 
ocasión), Durango e Irapuato, 
estas dos últimas recibieron 
por cuarta vez este recono-
cimiento.

También, las ciudades de 
Tlalpan y San Luis Potosí re-
cibieron este reconocimiento 
por segunda vez, mientras 
que Iguala de la Independen-
cia y San Pedro Garza García 
por primera ocasión.

“Este es un día de celebra-
ción y un honor para Mérida 
recibir este distintivo, a nues-
tros compañeros alcaldes, a 
los representantes de las ciu-
dades, a las y los conferencis-
tas que nos han brindado su 
conocimiento en este foro, así 
como a todas y todos los re-
presentantes de las diferen-
tes organizaciones nacionales 
e internacionales como a la 
Asociación Mexicana de Ar-
boricultura, así como al Ins-
tituto para la Conservación 
Regional de Estados Unidos”, 
indicó Ruz Castro.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El alcalde Alejandro Ruz destacó que “antes del mes de septiembre, alcanzaremos la
meta de plantación de 150 mil árboles en todo el municipio”. Foto ayuntamiento de Mérida

Impulsamos programas para fortalecer la infraestructura verde de la ciudad: Ruz Castro

Inician autoridades estatales la siembra de árboles 
endémicos en la Plaza Grande de la capital yucateca

Autoridades del gobierno 
del estado realizaron la 
plantación de árboles en-
démicos de Yucatán en la 
Plaza Grande, en el Centro 
de Mérida. Esta medida co-
rresponde a un proyecto de 
renovación integral.

“Este proyecto se une a 
todo lo que se está haciendo 
en el Centro Histórico de 
Mérida, esta semana se in-
auguró la calle 60, donde 
tenemos más de 166 macu-
lís. Aquí en Plaza Grandes 

se está haciendo una reno-
vación completa, que con-
lleva un manejo integral del 
arbolado”, comentó Diana 
Pérez Jauma, Secretaria de 
Desarrollo Sustentable del 
Estado de Yucatán (SDS). 

Hasta ahora, se ha rea-
lizado la plantación de 27 
árboles y serán en total 126 
árboles que lucirán en la 
Plaza Grande. Se estima que 
con los cuidados adecuados 
estos árboles puedan llegar 
a una madurez dentro de 10 
o 15 años.

“Algunas especies de plan-
tas pueden sufrir de estrés al 
ser trasplantadas por lo que 

se puede suscitar la pérdida 
parcial o total de follaje, lo 
cual es totalmente normal, 
sin embargo con los debidos 
cuidados y riego periódico, 
las plantas deben continuar 
con su desarrollo esperado”, 
detalló Pérez Jauma.

Son nueve las especies 
que se van a estar plantando 
durante el mes y medio que 
durará la construcción de 
la Plaza Grande: maculís 
amarillo, maculís rosado, 
balchés, pimienta, jicarito, 
roble, entre otros.

Dentro de este manejo, 
se realizó el retiro del 70 por 
ciento del arbolado anterior 

que correspondía a palmas, 
las cuales cubrían la vista de 
la Plaza. Estás fueron tras-
plantadas y ahora habitan 
en el zoológico Animaya.

“El 50 por ciento de la ve-
getación de la Plaza Grande 
se encontraba en estado crí-
tico, ya sea por enfermeda-
des e incluso porque algu-
nos ejemplares ya estaban 
muertos”.

Los cuidados de la plan-
tación son: el riego, la ob-
servación después del estrés 
por plantación, así como la 
aplicación de fertilizantes y 
mantenimiento oportuno.

Destaca que el martes 

pasado se llevó a cabo la co-
locación de un ejemplar de 
la especie Ceiba Pentandra 
de 12 metros de altura, que 
suma a una segunda que se 
estableció este miércoles. 

“La ceiba, también cono-
cida en lengua maya como 
Yaxché y considerada un ár-
bol sagrado por los mayas, se 
caracteriza por ser de talla 
gigantesca por lo que puede 
llegar a medir hasta 20 me-
tros de altura, es de copa re-
dondeada, tronco cilíndrico 
sólido, grueso y recto. La flor 
es una fuente de alimento 
para la fauna”, informó el go-
bierno del estado. 

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA
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Tulum recibe al alcalde de Punta Cana 
y reafirma hermanamiento con el país

Como parte del primer 
aniversario del herma-
namiento de Tulum con 
Punta Cana, República Do-
minicana, el alcalde de ese 
destino turístico, Ramón 
Antonio Ramírez Manolito, 
se reunió el martes 16 de 
julio con funcionarios de la 
Dirección General de Tu-
rismo y Economía y poste-
riormente con autoridades 
aeroportuarias, con el fin de 
aterrizar vuelos mediante el 
nuevo Aeropuerto Interna-
cional de Tulum.

Como parte de la visita, 
la delegación dominicana 
visualizó las estrategias de 
marketing digital turístico 
implementadas por la ad-
ministración de Diego Cas-
tañón Trejo, presidente mu-
nicipal de Tulum, conoció 
la operatividad del CITAEM 
(Centro de Información Tu-
rística y Atención Empre-
sarial) y recorrió las insta-
laciones del Aeropuerto In-
ternacional Felipe Carrillo 
Puerto, ya que los planes 
son que para 2025 la aero-
línea Mexicana de Aviación 
pueda volar de Tulum a 
Punta Cana.

En entrevista, el alcalde 
dominicano expuso que 
se busca reafirmar un di-

namismo económico que 
propicie que los viajeros 
conozcan ambos destinos e 
incluso se animen a repe-
tir esta experiencia. La idea, 
dijo, es ver las condiciones 
del aeropuerto local y enla-
zar líneas aéreas comunes 
que puedan ver la posibili-
dad de una apertura de ru-
tas, porque está el mercado 
y existen las condiciones 
para concretarlo.

“Yo entiendo que sí, que 
lo podemos lograr, venimos 
hoy a visitar el aeropuerto, 
ver las condiciones y luego 
poner (en contacto) tanto a 
la dirección del aeropuerto 
de Punta Cana como a la 
dirección del aeropuerto de 
Tulum y que puedan ambos 
aeropuertos decir si se puede 
hacer y nosotros motivar a 
las líneas aéreas que ya tene-

mos relaciones con ellos para 
que puedan hacer el comer-
cio directo, no solo de pasa-
jeros sino también de comer-
cio de transporte y de zona 
franca, ver cómo generar 
dinamismo porque muchos 
desarrolladores y producto-
res de Tulum pueden ven-
der el producto al mercado 
europeo y al mismo tiempo 
el mercado dominicano”, dijo.

Sostuvo que además es-
tán dando seguimiento a un 
acuerdo de hermanamiento 

realizado anteriormente y 
buscan ver cómo generar 
una sinergia donde puedan 
hacer negocios y vender los 
multidestinos. “La idea es 
ver cómo nosotros podemos 
lograr atraer al turista euro-
peo especialmente, el cual 
sale por 14 días de vacacio-
nes normalmente y tras la 
primera semana ya siente 
que está haciendo lo mismo. 
Entonces estamos viendo 
cómo nosotros podemos ge-
nerar un comercio donde se 

pueda estar una semana en 
Punta Cana y una semana 
en Tulum”, detalló el muní-
cipe, quien regresará a su 
país el viernes.

“Esta visita nos  permi-
tirá seguir enriqueciendo la 
experiencia turística de los 
viajeros y atrayendo nue-
vas inversiones en la zona 
de Caribe insular y penin-
sular”, destacó por su parte 
José Manuel Muñoz, presi-
dente de los touroperadores 
de Punta Cana.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 Como parte de la visita, la delegación dominicana visualizó las estrategias de marketing digital
turístico implementadas por la administración de Diego Castañón Trejo, conoció la operatividad del
CITAEM y recorrió las instalaciones del aeropuerto internacional. Foto ayuntamiento de Tulum

Coordinan el aterrizaje de vuelos mediante el nuevo aeropuerto internacional

Guías de la zona arqueológica esperan que 7 mil turistas 
ingresen al sitio diariamente en este periodo de verano

Para estas vacaciones de ve-
rano, los guías de la zona ar-
queológica de Tulum esperan 
que el turismo nacional lleve 
al 100 por ciento su operativi-
dad y se registre hasta la lle-
gada de más 7 mil visitantes al 
día. Por lo anterior, Alejandro 
Torres Perera, guía del sitio, 

expuso que aunque no saben 
en qué días de las vacaciones 
se verá más la afluencia ma-
siva de visitantes, confían en 
que los viajeros que lleguen 
por medio del aeropuerto de 
Tulum pernocten en el mu-
nicipio y generen derrama 
económica para las activida-
des comerciales del recinto de 
monumentos mayas.

Resaltó que esta alta ex-
pectativa proviene de que 

el Aeropuerto Internacional 
Felipe Carrillo Puerto está 
enviando directamente 
turismo a los diferentes si-
tios turísticos de Tulum y 
ellos están preparados para 
afrontar esta demanda, con 
la expectativa de alcanzar 
100 por ciento de ocupación 
en sus servicios.

“Como cada año el tu-
rismo tradicional que tene-
mos aquí en la zona arqueo-

lógica de Tulum es básica-
mente el nacional, así que 
con la novedad que ahora 
tenemos el aeropuerto in-
ternacional conectando con 
ciudades importantes del 
país, confiamos en que este-
mos al 100 por ciento”, acotó.

Apuntó que confían en 
superar el aforo de más 
de siete mil turistas -entre 
mexicanos y extranjeros- 
al día, a quienes pretenden 

prestar sus servicios guiados 
sobre la historia de los vesti-
gios mayas.

El entrevistado añadió 
que el incremento de tu-
rismo se empezará a notar 
en los siguientes días y es-
peran que se mantenga tres 
o cuatro semanas tanto para 
su sector como para el hos-
pedaje, la transportación,
rentadoras y demás servi-
dores turísticos.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

“Esta visita nos  

permitirá seguir 

enriqueciendo 

la experiencia 

turística de los 

viajeros y atrayendo 

nuevas inversiones” 
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Para proporcionar una ex-
periencia directa con la 
naturaleza y el impacto de 
las acciones humanas en el 
medio ambiente, niños de 
diversas escuelas de Tulum 
participaron en un reco-
rrido por sistemas acuíferos 
como parte del programa 
educativo Puntos Limpios 
va la escuela0, que es coor-
dinada por Karla Acevedo 
Polo, quien recalcó que se 
busca enseñar a los estu-
diantes sobre la importancia 
del reciclaje y la conserva-
ción ambiental.

La organizadora de esta 
iniciativa recordó que este 
programa ha sido implemen-
tado durante el presente año 
escolar y se ha enfocado en 
enseñar el cuidado del me-
dio ambiente a través de 
prácticas como el reciclaje. 
El objetivo final de la acti-
vidad es ofrecer a los niños 
una experiencia inmersiva 
que les permitiera conectar 
de manera tangible con lo 
aprendido en clase.

Dijo que a través de la 
visita a ríos subterráneos y 
cuevas, muchos niños tuvie-
ron la oportunidad de expe-
rimentar de cerca estos eco-
sistemas subterráneos, que 
para ellos son una novedad.

“Vimos los ecosistemas, 
la relación entre ellos, ha-
blamos del agua del acuífero 
y demás, pensamos que una 
actividad bonita para cerrar 
sería llevar a los niños lo 
más cercano a que vivieran 
esta realidad, donde muchos 
de ellos nunca habían en-
trado a un río subterráneo o 
una caverna, una cueva, así 
que tuvimos la oportunidad 
de esta experiencia”, declaró.

Detalló que durante el 
recorrido, los estudian-
tes pudieron caminar por 
la selva, observar la flora 
y fauna local y aprender 
cómo las acciones en la su-
perficie afectan a los acuífe-
ros subterráneos, donde esta 

experiencia permitió a los 
niños ver el proceso de fil-
tración del agua en tiempo 
real, ya que incluso llegaron 
a sentir gotas de agua caer 
sobre ellos.

Resaltó el éxito de la 
actividad en profundizar 
la comprensión de los es-
tudiantes sobre la interco-
nexión entre las acciones 
humanas y la salud de los 
ecosistemas subterráneos. 
Indicó que el programa se 
estará llevando a cabo du-
rante tres días, con gru-
pos de 33 niños en cada 
jornada, con el objetivo de 
maximizar la participación 
y el impacto educativo de 
la actividad. 

“Tuvieron una vivencia di-
ferente ahora, vieron cómo se 
estaba filtrando el agua por-
que incluso gotitas de agua les 
cayeron encima, ya ellos pue-
den entender de manera más 
directa porqué la importancia 
de cuidar lo que hacemos en 
la superficie”, expresó.

Acevedo Polo agradeció 
al complejo Río Secreto por 
prestar sus instalaciones 
para el recorrido, y a los 
patrocinadores del pro-
grama Puntos Limpios, in-
cluyendo a la Fundación 
Femsa, Tetra-Pak, el grupo 
AGY y el sindicato de taxis-
tas Tiburones del Caribe, 
por su apoyo en la realiza-
ción de esta iniciativa.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Infantes de diversas escuelas de Tulum realizan 

un recorrido educativo sobre sistemas acuíferos

La Secretaría de la Función 
Pública inhabilitó por más 
de dos años a la empresa So-
luciones Integrales de Trans-
portación Vertical en México  
(Sitravem), responsable de dar 
mantenimiento a los eleva-
dores del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), como 
parte de la investigación por 
la muerte de la niña Aitana, 
quien falleció en una de estas 
estructuras en el Hospital Ge-
neral de Zona Número 18, en 
Playa del Carmen. 

Tras la muerte de la niña, 
ocurrida en julio del año pa-
sado, el IMSS presentó una 
denuncia en contra de Sitra-
vem, con quien tenía contrato 
en por lo menos 20 hospitales 
en diferentes puntos del país.

Este miércoles 17 de julio 
se publicó en el Diario Oficial 
de la Federación (DOF) una 
circular de la Secretaría de la 
Función Pública, en la cual so-
licita a las empresas producti-
vas del estado, Fiscalía Gene-
ral de la República, así como 
a las entidades federativas, los 

municipios y alcaldías de la 
Ciudad de México, abstenerse 
de aceptar propuestas o cele-
brar contratos con Sitravem.

“Deberán abstenerse de 
recibir propuestas o celebrar 
contrato alguno sobre las ma-
terias de adquisiciones, arren-
damientos, servicios, obras 
públicas y servicios relacio-
nados con las mismas, con 
dicha persona moral, de ma-
nera directa o por interpósita 
persona, por el plazo de dos 
años, un mes y 24 días”, indica 
el oficio firmado por el titu-
lar del Área de Responsabili-
dades del Órgano Interno de 
Control Específico en el IMSS, 
Gustavo Aguirre Lona.

Lo anterior es en cum-
plimiento a la resolución 
del procedimiento ad-
ministrativo de sanción 
iniciado a la empresa en 
el expediente PISl-A-NC-
DS-0008/2024, y por el 
cual se dictó la resolución 
00641/30.15/4186/2024, 
de fecha 8 de julio de 2024. 
Además se impuso una 
multa de la cual no se es-
pecifica monto. La sanción 
entrará en vigor este jue-
ves 18 de julio.

Por muerte de Aitana en IMSS, empresa 
Sitravem recibe inhabilitación de 2 años
ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

▲ Sitravem era la responsable de dar mantenimiento a los elevadores en el Hospital General de
Zona Número 18; Aitana murió en una de estas estructuras el año pasado. Foto Juan Manuel Valdivia
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Integrantes de Resurgimiento protestan 
contra Alito en el PRI de Campeche

Grupo Resurgimiento se ma-
nifestó nuevamente en con-
tra del presidente nacional 
del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Alejan-
dro Alito Moreno Cárdenas, 
en la sede de Campeche. 
Uno de los integrantes fue 
detenido por elementos de 
la Policía Estatal tras rayar 
una de las paredes del in-
mueble con el lema “Fuera 
Alito, don Perpetuo”.

Lo que debió ser una ma-
nifestación sencilla en con-
tra de Alito Moreno, se con-
virtió en un escándalo luego 
que los elementos policiacos 
se llevaron a uno de los tres 
manifestantes del grupo Re-
surgimiento en las afueras 
de la sede estatal del partido.

Los reclamos fueron 
-nuevamente- por las mo-
dificaciones a los estatutos 
de la institución política 
para permitirle al presi-
dente nacional del orga-
nismo tricolor, relegirse.

José Adán Castillo, pre-
sidente del grupo Resurgi-
miento, argumentó contra 
Moreno Cárdenas durante 
la asamblea nacional de 

hace dos semanas, y mostró 
públicamente su respaldo 
hacia los ex dirigentes na-
cionales del PRI como Dulce 
María Sauri, Pedro Joaquín 
Coldwell y Enrique Ochoa 
Reza, quienes impugnaron 
dicha reunión y la conside-
raron ilegal y de alfombra 
para que Alito cambiara las 
reglas a su favor y volviera 
a darle la espalda a los mili-
tantes priistas.

El veterano priista nue-
vamente arremetió contra el 
ex gobernador de Campeche 
y dijo “desde su llegada a la 
gubernatura del estado se 
vislumbraba el mal momento 
del tricolor, y cuando co-
menzó su plan para hacerse 
de la dirigencia nacional, sa-

bíamos que la situación en el 
partido empeoraría, él debe-
ría hacer una retroalimenta-
ción de sus acciones para que 
entienda cuánto daño le ha 
hecho al PRI”.

Previo a la manifesta-
ción hubo un altercado con 
un empleado del partido, 
cuando los integrantes del 
grupo intentaron ingresar 

al edificio para supuesta-
mente dialogar con Ariadna 
Rejón Lara, actual dirigente 
estatal del tricolor.

El empleado aseguró 
que fue agredido por uno 
de los manifestantes y 
hubo una discusión al mo-
mento que no se agravó.

Sin embargo, cuando 
uno de los manifestantes 

sacó un bote de pintura 
en aerosol y pintó el lema 
“Fuera Alito, don Perpetuo”, 
a los 15 minutos una pa-
trulla de la SPSC arribó al 
lugar, y detuvieron al autor 
de la pinta. Éste fue llevado 
al juzgado cívico para el 
deslinde de responsabilida-
des pues ya no se trata de 
una situación judicial.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Uno de los integrantes de Grupo Resurgimiento fue detenido por elementos de la Policía Estatal tras 
rayar una de las paredes del inmueble con el lema “Fuera Alito, don Perpetuo”. Foto Fernando Eloy

Reclaman modificaciones para permitir la relección del presidente del partido tricolor

Candidatos priistas que resultaron electos en Hopelchén 
aseguran ante impugnación que confían en su victoria

Tras la impugnación de 
las elecciones a presidente 
municipal y diputado de 
elección popular en el mu-
nicipio de Hopelchén en 
contra de Hiram Aranda 
Calderón y Miguel Ángel 
Pool Alpuche, el virtual le-
gislador electo aseguró que 
ambos confían en su victo-
ria y que el Tribunal Elec-
toral del Estado de Campe-
che (TEEC) declare extem-

poránea la controversia y 
no esperan una segunda 
vuelta de controversias en 
la Sala Regional de Xalapa.

Hasta la fecha, el Tribu-
nal Electoral local solo ha 
trabajado en las contro-
versias en contra de Movi-
miento Regeneración Na-
cional (Morena) en diversos 
puntos electorales, pero los 
candidatos electos del PRI 
en Hopelchén aseguraron 
que el Tribunal fallará a su 
favor en los siguientes días, 
pues ellos ya han tomado 
algunos cursos tanto insti-

tucionales como en las ins-
tancias del gobierno estatal.

Señalaron estar cons-
cientes de los derechos po-
líticos electorales de todos 
los candidatos y ex candi-
datos, por lo que Pool Al-
puche resaltó también que 
ellos confían en el trabajo 
de campaña realizado y 
dijo que están abiertos a 
cualquier tipo de investi-
gación pues no aplicaron 
estrategias que sí aplica-
ron en Morena, pues acusó 
hubo intromisión del go-
bierno estatal, así como de 

funcionarios de la adminis-
tración pública del estado.

Sin embargo, recordó 
que también se defendieron 
con la impugnación ex tem-
poránea que ingresó Mo-
rena ante el Tribunal, y en 
el peor de los casos, denun-
ció nuevamente que ellos 
también metieron sus inci-
dencias debido a los actos 
indebidos que ellos grafica-
ron. No obstante, mencionó 
incluso que ante cualquiera 
de los resultados, positivo 
o negativo, ambas partes 
podían inconformarse de 

esa decisión y llegar a una 
instancia federal.

Además, Verónica Ortiz, 
ex candidata de Morena 
por el XVIII Distrito co-
rrespondiente al municipio 
Hopelchén, ya recibió nom-
bramiento como delegada 
del Instituto Nacional para 
la Educación de los Adultos 
(INEA) en dicho municipio, 
aparentando que ya estaba 
consciente de los resulta-
dos en su contra por la im-
pugnación. Solo falta que 
dicha sentencia se haga ofi-
cial por el TEEC.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

“Desde su llegada 

a la gubernatura 

del estado se 

vislumbraba el 

mal momento del 

tricolor”
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Lombrifex 3.0, proyecto 
innovador del Cobacam 
con impacto ambiental

El Colegio de Bachilleres 
del Estado de Campeche 
(Cobacam) dio a conocer el 
éxito de uno de sus proyec-
tos científicos más innova-
dores, Lombrifex 3.0. Este 
proyecto ha sido desarro-
llado por el biólogo Daniel 
Yánez Tun, junto con las 
alumnas Denisse Moo Uc 
y Gabriela Guadalupe Moo 
Uc, del plantel 13 Calkiní.

El proyecto científico 
Lombrifex 3.0 ha sido pre-
sentado en diversas expo-
ciencias, destacándose por 
su innovación y su impacto 
ambiental. Este proyecto 
ha sido invitado a partici-
par en el V Congreso Cien-
tífico Internacional 2024, 
organizado en modalidad 
virtual por la Red de In-
vestigadores Latinoameri-
canos (REDILAT).

Previo a la participa-
ción de en este congreso 
científico internacional, 
el Cobacam informa que 
los resultados de esta 
investigación han sido 
publicados en LATAM-

Revista Lat inoamericana 

de Ciencias Sociales y Hu-

manidades y que pueden 
ser consultados en la pá-
gina https://latam.redilat.
org/index.php/lt/article/
view/2326/2940.

En entrevista el biólogo 
Yánez Tun, y las alumnas 
Denisse y Gabriela Moo Uc, 
explicaron que el objetivo 
de Lombrifex 3.0 es pro-
porcionar soluciones soste-
nibles y amigables con el 
medio ambiente a través 
del uso de lombrices para 
el tratamiento y mejora de 
suelos agrícolas, además se 
ha descubierto que esta lom-
briz presenta características 
muy específicas y que la ha-
cen una especie endémica 

que ha sido objeto de estu-
dio, logrando resultados im-
portantes, ya que se consi-
dera una lombriz que puede 
provocar la destrucción del 
polietileno, elemento que ha 
sido uno de los factores más 
importantes que propician 
el deterioro ambiental.

Agregó que se ha de-
mostrado científicamente 
que la lombriz “turbifex”, 
provoca un gran impacto 
positivo al ambiente, por lo 
que el siguiente paso será 
buscar la protección de 
esta especie a través de las 
autoridades federales.

“Toda Latinoamérica po-
drá conocer este proyecto y 
esta especie, este es un gran 
logro, seríamos el primer ba-
chillerato que hace una pu-
blicación a nivel internacio-
nal, dar a conocer que en el 
Cobacam hacemos ciencia, 
representamos a Calkiní, 
Campeche y México a nivel 
internacional”, expresó.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El objetivo de Lombrifex 3.0 es proporcionar soluciones sostenibles y amigables con el medio ambiente 
a través del uso de lombrices para el tratamiento y mejora de suelos agrícolas. Foto Facebook COBACAM

Inauguran la Concha 
Acústica con exitoso 
concierto de Mijares

Ante más de 20 mil perso-
nas y con la presentación 
del concierto de Mijares, 
fue inaugurado la Concha 
Acústica, en el área de 
Playa Norte, en el marco 
de la Feria Carmen 2024.

El presidente munici-
pal, Pablo Gutiérrez La-
zarus, expuso que este 
es un escenario digno, 
el cual ya se merecía el 
pueblo, para atraer even-
tos de gran envergadura.

El cantante Mijares sa-
lió al escenario de la Con-
cha Acústica puntual, a 
las 21 horas, para inter-
pretar sus grandes éxitos 
como Soldado del amor, El 

privilegio de amar, Para 

amarnos más, No se murió 

el amor, entre otras.

El concierto, que tuvo 
una duración aproxi-
mada de dos horas, fue 
coreado por los asisten-
tes, para dar inicio así a 
la fiesta en honor de la 
Virgen del Carmen.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

A finales de octubre se 
realizará el Congreso 
Agroindustrial: Cajún

Será a finales del mes de 
octubre cuando se lleve 
a cabo el Congreso Agro-
industrial 2024, reveló el 
presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial 
de Carmen, Encarnación 
Cajún Úc.

Expuso que este impor-
tante foro de la agroindus-
tria de Campeche y del 
municipio tiene como ob-
jetivo impulsar a los em-
prendedores y consolidar 
a los microempresarios.

Sostuvo que cada edi-
ción que se ha realizado 
de este foro ha sido su-
perado, por lo que no se 
descarta que este 2024 
sea similar.

“Estamos analizando los 
escenarios en donde puede 
desarrollarse este Con-
greso, aunque no se ha de-
finido alguno en especial”.

Expresó que la fecha 
probable para que se lleve 

a cabo este Congreso es 
el mes de octubre, “más 
probable a finales”.

Cajún Úc dijo que son 
varias las historias de 
éxito que se han escrito 
en las diferentes ediciones 
del Congreso, de empren-
dedores y empresas fami-
liares, que han pasado a 
ser micro empresas.

“Queremos seguir im-
pulsando el desarrollo y 
crecimiento de las empre-
sas, además de fomentar las 
agroindustrias, por ahora, 
en las ramas de miel, cho-
colate, queso y café”.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Lo que se busca 

es promover  “el 

desarrollo y 

crecimiento de las 

empresas”

Asistentes 

corearon los éxitos 

del cantante antes 

de arrancar la 

fiesta a la Virgen 

del Carmen
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L
A DISPUTA POR la diri-
gencia nacional del par-
tido Movimiento de Rege-
neración Nacional ha co-

brado relevancia en el país debido 
al enorme poder que tiene, con 
la presidencia de México, 24 de 
32 gubernaturas estatales y muy 
probablemente la mayoría califi-
cada en el Congreso de la Unión, 
con lo cual es un organismo polí-
tico hegemónico, cuya oposición 
externa ha perdido base electoral.

MORENA HA TENIDO un rápido 
crecimiento desde su nacimiento 
a partir de 2011 cuando Andrés 
Manuel López Obrador, con miras 
en las elecciones presidenciales 
de 2012 lo creó como asociación 
civil para “impulsar la democra-
cia y la defensa de la soberanía de 
México”, motivado porque atri-
buía a la falta de representantes 
en todas las casillas del país, la 
instrumentación de fraude elec-
toral que hizo presidente al pa-

nista Felipe Calderón Hinojosa en 
las elecciones de 2006. Luego de 
las elecciones de 2012 ganadas 
por el priista Enrique Peña Nieto, 
por diferencias con la dirigencia 
del PRD, específicamente con los 
“Chuchos”, Jesús Ortega y Jesús 
Zambrano, renunció al PRD en 
septiembre de 2012. Meses des-
pués, en diciembre de 2012 los 
“Chuchos” y el PRD firmaron El 
Pacto por México. El 26 de enero 
de 2014 Morena solicitó su trans-
formación en partido político na-
cional, la cual fue aprobada por 
el Consejo General del IFE el 9 
de julio de 2014 y participó por 
primera vez en las elecciones fe-
derales del 2015 obteniendo 8 por 
ciento de los votos. Desde enton-
ces no ha parado de crecer con 
la participación de “puros” e “im-
puros”, es decir con “brigadistas” 
de la asociación civil de 2011 y 
muchos políticos y ex militantes 
provenientes de otros partidos 
políticos. La diferencia la hace la 
trayectoria de vida, conductas y 
hechos que muestran la calidad 
humana, ética y profesional de 
cada persona.

MORENA COMO PARTIDO ha 
tenido cinco presidentes del co-
mité ejecutivo nacional: el pri-
mero fue Martí Batres Guada-
rrama, luego Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, Yeidckol Polevnsky, 
Alfonso Ramírez Cuéllar y Mario 
Delgado Carrillo. Todos militaron 
en el PRD, y AMLO incluso en el 
PRI. Ahora se perfila para asumir 
la dirigencia nacional de Morena 
Luisa María Alcalde Luján, quien 
no ha militado en ningún otro 
partido y está plenamente iden-
tificada con la ideología y los va-
lores del obradorismo. Ha desem-
peñado importantes cargos como 
las Secretarías del trabajo y de 
Gobernación. Su entorno ha sido 
siempre de Morena, así como el 
entorno de la virtual presidenta 
de México Claudia Sheinbaum ha 
sido siempre de izquierda, ambas 
son mujeres preparadas, con va-
lores nacionalistas, sensibilidad 
social y política.

En lo local

ES PROBABLE QUE por la for-
mación de la virtual presidenta 

de México, Claudia Sheinbaum, 
en algún momento busque in-
cidir en la actuación de quienes 
gobiernan ya en 24 entidades 
del país bajo las siglas de Mo-
rena que, en la actualidad están 
por la libre, sin hacer diferencia 
en los hechos, de sus antecesores 
que gobernaron con partidos de 
oposición. También es probable 
que si la dirigente nacional de 
Morena sea Luisa María Alcalde, 
por su trayectoria se ocupe más 
de los antecedentes de candida-
tos, e incluso, de pedir cuentas a 
los empoderados por Morena. En 
Quintana Roo varios del gobierno 
Verde-Morena tendrían mucho 
que explicar y corregir. Funciona-
rios Estatales y municipales, ade-
más de legisladores, sin valores, 
sin sensibilidad social ni política, 
ni sentido común. 

EN FIN, SON cosas que pasan en 
nuestro país y en nuestro cari-
beño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA! 

profenor1960@hotmail.com

LA RESACA 2.0

Disputa por la batuta
NORMANDO MEDINA

 “Morena ha tenido un rápido crecimiento desde su nacimiento a partir de 2011 cuando Andrés Manuel López Obrador, con miras en las elec-
ciones presidenciales de 2012 lo creó como asociación civil para ‘impulsar la democracia y la defensa de la soberanía de México’”. Foto jusaeri
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2) La puerta

L
a canción comienza con 
dos versos endecasílabos 
de una estructura impeca-
ble (“La puerta se cerró de-

trás de ti / y nunca más volviste a 
aparecer…”) donde se aprecia una 
correcta distribución de las tóni-
cas (los versos de arte mayor son 
aquellos en los que la distribución 
de los acentos rítmicos responde a 
reglas precisas determinadas por 
principios de proporcionalidad y 
simetría, lo cual es exigible a partir 
de los versos que se configuran al 
menos por nueve golpes vocálicos, 
es decir, los versos eneasílabos).

Un aspecto técnico interesante 
de los versos referidos es que son 
heterotónicos, lo que supone un 
alarde fonológico de alto domi-
nio artesanal. Un verso heterotó-
nico es aquel en el que los acentos 
caen en vocales diferentes, como 
se ejemplifica en la letra de la 
canción que ahora nos ocupa: 
La-puEr-ta-se-ce-rrÓ-de-trÁs-de-
tI (las tónicas o acentos, que no 
necesariamente son congruentes 
con las tildes gramaticales, están 
en las vocales e, o, a, i, distin-
guidas en letras mayúsculas para 
ilustrar la explicación); lo mismo 
sucede con el segundo verso: y-
nUn-ca-mÁs-vol-vIs-tea-pa-re-
cEr, cuyas tónicas caen en u, a, 
i, e.  Llama también la atención 
un poco usual acento de apoyo 
en segunda sílaba, usado algunas 
veces por Quevedo en algunos so-
netos (“CerrAr podrán mis ojos la 
postrera…”).

En su factura retórica, la pieza 
tiene como eje una alegoría, es 
decir, un recurso expresivo que, 
como todos los recursos que se dis-
tinguen en el lenguaje figurado, 
se constituye como una analogía 
o comparación cuya finalidad es 
hacer “visible” la subjetividad de 
un individuo (el lenguaje humano 
funciona medianamente bien 
para hablar del mundo objetivo, 
pero parece extremadamente li-
mitado para hablar de la subje-
tividad, por lo que tiene —digá-
moslo así— que doblarse, estirarse 
y hacerse maleable para alcanzar 
a nombrar las complejidades que 
hay en el universo de un sujeto). 
Concretamente, una alegoría su-
pone una comparación en la que 
se expresa una entidad de alto 

nivel de abstracción a través de 
un objeto específico (la paz, por 
ejemplo, se alegoriza como una 
paloma blanca y el amor, a través 
de un corazón).

Así, cuando caracterizamos el 
objeto “puerta” como una entidad 
con valor alegórico, estamos refi-
riendo, en el caso de una canción 
de tema amoroso, un complejo 
emocional que se vivencia en el 
sujeto de una manera absoluta-
mente específica y casi incomuni-
cable en sus cualidades si no fuera 
a través de un sistema de metáfo-
ras donde nuestros sentimientos 
y nuestra perspectiva del mundo 
se manifiestan mediante objetos 

cuyas cualidades son análogas 
a la forma en que un individuo 
vivencia su situación existencial. 
(Cuando alguien dice, por ejemplo, 
“mi corazón es un bote de basura”, 
nos dice mucho más que si sólo ex-
presara un sentimiento específico 
como pudiera ser el enojo).

La puerta, como objeto, tiene 
entonces funciones ambivalen-
tes: comunica y aísla, lo que im-
plica también, en el primer caso, 
la comunión o la confrontación 
y, en el segundo, la construcción 
de la intimidad, pero también la 
del encarcelamiento. Una puerta 
que se abre puede conducirnos a 
la libertad o a un precipicio; una 
puerta que se cierra puede simbo-
lizar una promesa o una condena.

En el caso de la pieza referida 
(escrita por Luis Demetrio hacia 
la segunda mitad de los años cin-
cuenta), la puerta se concibe como 
un objeto animado (no la cerró 
quien se fue, no la cerró quien se 
quedó; se cerró por cuenta propia), 
lo cual es sintomático. Estilística-
mente, la letra se cifra en un tono 
conversacional, muy en la tesitura 
del filin´ que se puso de moda en 
Cuba, haciendo más elástica la lí-
nea melódica de las canciones.

La imagen de una puerta que se 
cierra detrás de alguien que se va 
es extraordinariamente sintética; 
a través de ella el receptor recons-
truye un objeto narrativo en el 
que hay una línea dramática —con 
su peripecia y su desenlace— que 
el autor no explicita, pero de la 
que vuelve coautor y hasta cóm-
plice a su destinatario. “La puerta” 
exige receptores activos, creativos 
e imaginativos.

En la canción, sin embargo, el 
drama no se reduce al abandono y 
al olvido, sino a las circunstancias 
y al contexto, a la adversidad radi-
cal, al aislamiento existencial y a 
la impotencia. La puerta se cerró 
y la vida se clausuró: el hablante 
lírico no sabe cómo abrirla y quizá 
nadie sepa que hay alguien su-
friendo anónimamente detrás de 
esa puerta cerrada que entonces 
se convierte en símbolo del ano-
nimato, del desamparo y de la ani-
quilación absoluta. 

Sartre lo advirtió: detrás de toda 
puerta cerrada está el infierno que, 
en el caso de esta pieza de Luis 
Demetrio, está determinado por la 
rabia, la soledad y el abandono. 

diacervera@gmail.com

Las 5 mejores canciones 
de autores yucatecos
JOSÉ DÍAZ CERVERA

 La puerta, como objeto, tiene entonces funciones ambivalentes: comunica y aísla, lo que implica también comunión o confron-
tación o, bien la construcción de la intimidad, pero también la del encarcelamiento. Una puerta que se abre puede conducirnos a 
la libertad o a un precipicio; una puerta que se cierra puede simbolizar una promesa o una condena. Foto jusaeri

Una alegoría supone 

una comparación en 

la que se expresa una 

entidad de alto nivel 

de abstracción
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P
ara algunos sería eviden-
cia de que la burbuja in-
mobiliaria de Yucatán ha 
comenzado a reventarse. 

Para centenares de compradores, 
se trata más bien de un dolor de 
cabeza que no les permite dormir 
desde hace meses, y que ha lle-
vado a un número creciente -de los 
aproximadamente 700 afectados- a 
acudir a la Profeco y de inclusive 
iniciar litigios legales o de estar por 
hacerlo. Otros más preparan mani-
festaciones contra la inmobiliaria 
Grupo Inverco México y su desa-
rrollo Fraccionamiento Pedregales 
de Misnebalam, ubicado en el norte 
de Mérida y en las inmediaciones 
de la carretera a Progreso. Muchos 
más, discuten, analizan, buscan 
una salida a lo que ya definen como 
un fraude inmobiliario más en Yu-
catán en perjuicio del patrimonio 
de centenares de personas.

En efecto. Cientos de compra-
dores nacionales e internaciona-
les de Grupo Inverco México, una 
compañía inmobiliaria con sede 
en Mérida, Yucatán, denuncian 
que dicha empresa en la que se 
encuentran involucrados en su 
fundación políticos yucatecos, 
presuntamente comete un fraude 
inmobiliario por más de 500 mi-
llones de pesos al incumplir con 
la entrega de cientos de terrenos 
y casas en el fraccionamiento Pe-
dregales de Misnebalam.

Representantes de la misma em-
presa, cuyas declaraciones graba-
mos y publicamos en las redes so-
ciales de Infolliteras.com, admiten 
que Inverco México y su desarrollo 
inmobiliario, ubicado a 12 kilóme-
tros al norte de la capital yucateca, 
se encuentra en graves problemas 
financieros por lo que está imposi-
bilitado de cumplir con la entrega 
de las casas adquiridas y pagadas.

Dicho negocio fue constituido 
el 4 de diciembre de 2018 ante 
el Registro Público del Comercio 
por Miguel Ángel Aguayo de Pau 
y Rolando Alberto Bello Mejía 
(sobrino del ex gobernador Ro-
lando Zapata Bello y quien poste-
riormente dejó el negocio) con el 
nombre de “Inversión Colectiva 
Inmobiliaria, Sociedad Anónima 
Promotora de Inversión de Capital 
Variable” (Inverco, S.A.P.I. de C.V.). 
Rolando Bello Mejía renunció al 
cargo de secretario del Consejo de 
Administración en agosto de 2022 

debido a que fue nombrado Nota-
rio Público de la notaría 113 con 
sede en el municipio de Progreso 
por el gobierno estatal.

Vecinos afectados por Inverco 
afirman que no les entregan las 
casas por falta de liquidez: segu-
ramente no hay dinero para con-
tinuar con todas las casas que ya 
fueron vendidas, de hecho debe-
ría estar entregada la Etapa II de la 
que no hay absolutamente nada.

El hecho, explican, es que ahora 
las personas que están solicitando 
su dinero, tienen solo la opción de 
seguir esperando durante meses o 
adquirir sus terrenos que, además, 
están sobre valuados. La otra es 
demandar por la vía penal para 
ver si les devuelven su dinero.

El tema dará mucho más que 
hablar en siguientes entregas.

Caso Mayaland

Sobre el caso del litigio por el Hotel 
Mayaland, entre la empresa R4 y 
Fernando Barbachano Herrero -del 
que ya hemos hablado en varios 
artículos anteriores en Infolliteras.
com- con la reciente sentencia que 
dice que los argumentos del deman-
dante no tienen sustento, el Juz-

gado Quinto de Distrito en el estado 
de Yucatán resolvió negar amparo 
a Fernando Barbachano Herrero, 
por el conflicto por el Hotel Maya-
land. De tal manera, el empresario 
yucateco, quien se encuentra en el 
extranjero, no podrá eludir el auto 
de vinculación a proceso penal por 
la probable comisión de delito de 
despojo presuntamente cometido 
en octubre de 2020 en perjuicio de 
la Inmobiliaria R4, S.A. de C.V.

También, en éste caso, el li-
tigio va para largo, y evidente-
mente será herencia transexenal 
para el nuevo gobernador more-
nista, Huacho Díaz Mena.

La papa caliente de la mafia 
inmobiliaria, en la que están meti-
dos muchos políticos, empresarios 
y sus familiares, es una maraña 
indigerible y cuyas aristas siguen 
provocando rasgaduras en el tejido 
social, ecológico y judicial, sin olvi-
dar la persecución de algunos pe-
riodistas que han revelado parte la 
corrupción involucrada. Todavía 
hay mucho por conocerse.
 
Cajón de sastre:

En éstos días ha circulado la 
versión de que la ex candidata 

a diputada, Geovanna Campos, 
podría ser el nuevo rostro de Se-
fotur. Ella, simplemente es ajena 
a la grilla desatada entorno a su 
persona, nos dicen quienes la 
conocen.

La realidad es que Geovanna 
tiene sobrada experiencia en el 
sector. No sólo porque su familia 
tiene negocios desde hace mu-
chos años en la hostelería, sino 
porque ella misma ha sido pro-
motora y agente de viajes de 
importantes agencias interna-
cionales por casi dos décadas.

Es una mujer, además, con 
relaciones con empresarios ho-
teleros, conoce de la materia so-
bradamente y su perfil es el de 
una mujer trabajadora y more-
nista con trayectoria. No es una 
advenediza llegada el martes al 
proyecto de Morena con la fina-
lidad de treparse al tren ganador, 
como muchas y muchos otros.

Falta hace un rostro que le de 
un giro a los aires de frivolidad y 
negocios privados en la institu-
cionalidad del sector. Quizá por 
eso la atacan, los que quieren que 
las cosas sigan como siempre.

@infolliteras

Pedregales de Misnebalam, compradores hablan 
de fraude y sopesan denuncias penales

EDUARDO LLITERAS

▲ “Cientos de compradores nacionales e internacionales (…) denuncian que dicha empresa en la que se encuentran invo-
lucrados en su fundación políticos yucatecos, presuntamente comete un fraude inmobiliario por más de 500 millones de 
pesos al incumplir con la entrega de cientos de terrenos y casas”. Foto Facebook Vecinos de Pedregales de Misnebalam
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▲ Mediante un sistema de inteligencia artificial para identificar pequeñas 
señales sísmicas del volcán Popocatépetl, investigadores del Instituto de 

Geofísica (IGF) de la Universidad Autónoma de México esperan complemen-
tar la tomografía del ruido ambiental que le realizan. Foto UNAM
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Mediante un sistema de in-
teligencia artificial (IA) para 
identificar pequeñas señales 
sísmicas del volcán Popoca-
tépetl, investigadores del Ins-
tituto de Geofísica (IGF) de la 
UNAM esperan complemen-
tar la tomografía del ruido 
ambiental que le realizan.

Marco Calo, investigador 
en el departamento de Vulca-
nología, junto con las docto-
rantes Leonarda I. Esquivel y 
Karina Bernal,explicaron que 
la actual red de instrumentos 
sísmicos alrededor del coloso 
les permite obtener imágenes 
del interior del volcán con 
una resolución inédita.

Esquivel comentó que 
ya cuenta con las prime-
ras imágenes de la estruc-

tura interna del volcán 
hasta a 10 kilómetros de 
profundidad (cinco sobre 
el nivel del mar y cinco 
debajo).

Destacó que los méto-
dos que usan son simi-
lares a las técnicas de 
radiografía médica. Sin 
embargo, en este caso, se 
obtiene una imagen de la 
estructura interna de Don 

Goyo a partir de los cam-

bios en las velocidades 
de las ondas sísmicas que 
viajan por su interior.

El equipo de Calo, pre-
cisó, emplea dos métodos, el 
primero es la interferome-
tría sísmica, que usa el ruido 
sísmico ambiental, y el se-
gundo es monitorear las se-
ñales de pequeños temblo-
res dentro del volcán para 
los cuales usan la IA. La in-
formación recabada servirá 

para mejorar los modelos 
que explican cómo funciona 
el Popo y para apoyar a Pro-
tección Civil en la toma de 
decisiones.

Los investigadores ex-
plicaron que en el volcán el 
magma se mueve por dis-
tintos espacios o conduc-
tos que encuentra entre las 
fracturas de las rocas con 
zonas más grandes donde 
se almacena.

Usan sistema de inteligencia artificial en la UNAM 
para obtener imágenes del interior de Don Goyo

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

La ballena picuda de Baha-
monde es la más inusual del 
mundo, y nunca se ha docu-
mentado un avistamiento con 
vida. Nadie sabe cuántas son, 
qué comen ni dónde viven en 
la vasta extensión del sur del 
océano Pacífico. Sin embargo, 
los científicos en Nueva Ze-
landa creen que podrían ha-
ber conseguido una pista.

La agencia de conserva-
ción del país señaló que se 
cree que una criatura va-
rada este mes en una playa 
de la Isla Sur era una ballena 
picuda de Bahamonde, tam-
bién llamada zifio de Tra-
vers. El animal, un macho 
de cinco metros de largo, fue 
identificado por sus colores 
y la forma de su cráneo, pico 
y dientes después de quedar 
varado en la playa de Otago.

Sabemos muy poco; prác-
ticamente, nada sobre esa 
especie, explicó a Hannah 
Hendriks, asesora técnica 
marina del Departamento de 
Conservación. Esto va a llevar 
a una ciencia increíble e infor-
mación de primera mano.

Si se confirma que el ce-
táceo es un ejemplar de la 
esquiva ballena picuda de 
Bahamonde, sería el pri-
mero encontrado en un es-

tado que permite a los cien-
tíficos diseccionarlo y ubi-
car la relación de la ballena 
con los otros especímenes 
encontrados, así como des-
cubrir qué come y quizás al-
guna pista sobre dónde vive.

Desde el siglo XIX sólo 
se han documentado otras 
seis ballenas de esa espe-
cie en todo el mundo, y las 
que se encontraron intactas 

en la Isla Norte de Nueva 
Zelanda fueron enterradas 
antes de que pruebas de 
ADN pudieran verificar la 
identificación, lo que frustró 
la posibilidad de estudiarlas, 
informó Hendriks.

En esta ocasión, la ballena 
varada fue trasladada con 
rapidez a un almacén refri-
gerado y los investigadores 
trabajarán con las comunida-

des indígenas maori iwi para 
planificar su estudio, indicó la 
agencia de conservación.

Además, se enviaron 
muestras de su ADN a la 
Universidad de Auckland. 
Su procesamiento y la de-
terminación final de la es-
pecie pueden demorar se-
manas o meses.

Los pueblos indígenas 
neozelandeses consideran a 

las ballenas un taonga, un te-
soro sagrado, de importancia 
cultural. En abril, líderes in-
dígenas del Pacífico firmaron 
un tratado que reconoce a las 
ballenas como personas lega-
les, aunque esa declaración 
no se refleja en las leyes de las 
naciones participantes.

En este momento no se 
sabe nada sobre el hábitat de 
estas ballenas. Las criaturas 
se sumergen a gran profun-
didad para buscar comida, y 
es probable que emerjan tan 
poco que resulta imposible 
situar su ubicación de forma 
más concreta que el sur del 
océano Pacífico, donde están 
algunas de las fosas oceáni-
cas más profundas del pla-
neta, detalló Hendriks.

Tomó muchos años y 
un esfuerzo monumental 
de investigadores y pobla-
ción local identificar a estos 
mamíferos, increíblemente 
crípticos, explicó Kirsten 
Young, profesora en la Uni-
versidad de Exeter, quien 
ha estudiado a las ballenas 
picudas de Bahamonde. El 
hallazgo me hace pregun-
tarme, ¿cuántas hay en el 
océano profundo y cómo vi-
ven?, añadió.

En la actualidad, casi 
nada se sabe sobre el hábitat 
y el estilo de vida de esos ce-
táceos, de nombre científico 
Mesoplodon traversii.

La ballena varada en Nueva Zelanda 
dará pistas sobre especie desconocida
Nunca se ha documentado un avistamiento de un ejemplar con vida, dicen científicos

AP Y SPUTNIK

WELLINGTON

▲ Desde el siglo XIX sólo se han documentado otras seis ballenas de esa especie en todo el 
mundo, por lo que los científicos saben “muy poco; prácticamente, nada sobre ellas”. Foto Ap
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El Archivo Histórico y Mu-
seo de Minería de Pachuca, 
Hidalgo, creado por una 
asociación civil en 1987, 
ofrece cuatro espacios de 
investigación y difusión del 
patrimonio industrial y de-
sarrolla un quinto sitio para 
su próxima apertura. Sin 
embargo, enfrenta una de-
licada situación económica 
por la disminución de sus 
ingresos, informó su direc-
tora, Belem Oviedo Gámez.

La historiadora, en en-
trevista con La Jornada, 
destacó la enorme variedad 
de información que reúne 
sobre la región minera hi-
dalguense, con documen-
tos originales que datan de 
1727. La parte principal pro-
viene de la Compañía Real 
del Monte y Pachuca –que 
en febrero cumplió dos si-
glos de su fundación–, así 
como de archivos de pe-
queñas y medianas empre-
sas extractivas de la zona 
que van a permitir tener, 
cuando se consulte todo, un 
panorama mucho más com-
pleto de esta historia.

La asociación civil admi-
nistra el Museo de Minería 
Bartolomé de Medina, en 
Pachuca, así como los mu-
seos de sitio Mina de Acosta, 
Mina La Dificultad y el de 
Medicina Laboral en el Cen-
tro Cultural Nicolás Zavala, 
en Real del Monte. Además, 
trabaja en un espacio mu-
seográfico para la mina de 
Dolores que próximamente 
se abrirá al público.

Oviedo Gámez recordó 
que antes de la pandemia 
de covid la asociación te-
nía 43 colaboradores que se 
abocaban a las tareas de in-
vestigación, estudio, visitas 
guiadas, restauración, ade-
cuación de los cuatro sitios, 
museografía, diseño y jardi-
nería. Este año sólo laboran 
28 personas.

“Antes de la emergencia 
sanitaria generábamos 35 
por ciento de nuestro presu-

puesto y recibíamos 65 por 
ciento de donativos; ahora 
no estamos recibiendo ni 10 
por ciento de lo que nece-
sitamos. Si pudiéramos re-
caudar un millón mensual 
estaría perfecto para traba-
jar con todos estos sitios. No 
los tenemos. Lo ideal sería 
conseguir donantes”.

Oviedo añadió que este 
año apenas han recibido 
un donativo, por 200 mil 
pesos. En 2023, continuó la 
directora, la institución lo-
gró generar 70 por ciento 
de su presupuesto ejercido 
durante el año.

“Confiamos en que con la 
promoción y el compromiso 
de la institución, incluidos 
sus integrantes, seguiremos 
adelante. No es la primera 
vez que enfrentamos una 
situación delicada, siempre 
hemos logrado brincarla 
gracias a la entrega del 
equipo de trabajo, el com-
promiso que tenemos con 
nuestro patrimonio y el ser-
vicio que damos a la comu-
nidad y nuestros visitantes”, 
sostuvo Belem Oviedo.

El Archivo Histórico y 
Museo de Minería tiene 37 
años de investigar y difun-
dir el patrimonio industrial. 
Empezó con la concentra-
ción de archivos históricos 
Compañía Real del Monte 
y Pachuca y otras empresas 
mineras de menor tamaño, 
y después con edificios, ma-
quinaria y herramientas, 
además de trabajar en para-
lelo con la historia oral.

Oviedo Gámez explicó 
que el documento original 
más antiguo con que cuen-
tan es de 1727 y el archivo 
histórico más reciente de 
1986. “Hemos seguido re-
cibiendo documentación y 
tenemos un archivo de con-
centración hasta 2003. Gra-
cias a que conservamos una 
copia en microfilme de los 
documentos que generaron 
los condes de Regla, la fami-
lia Romero de Terreros, que 
estuvieron en esta región. El 
investigador o el estudiante 
pueden ir hasta 1616 en 
cuanto a información”.

Detalló que además de la 
información del desarrollo 
de la empresa, la parte ad-
ministrativa, de exploración 
y explotación de los mine-
rales, así como el beneficio 
de los minerales, también 
cuentan con datos, por 
ejemplo, de las relaciones 
de la firma con los gobier-
nos estatales y el apoyo que 
daba al proporcionar el agua 
que sacaba de las minas.

“Con la obligatoriedad de 
dar educación a los trabaja-
dores y a sus hijos, según el 
artículo 123 constitucional, 
tenemos información de las 
escuelas. Contamos con ar-
chivos del área médica, pues 
la empresa tuvo su propio 
hospital”.

Geología, tecnología y 
sindicalismo

Ejemplificó la enorme can-
tidad de información que 
reúnen con el recorrido en 
el Museo de Minería ubi-
cado en Pachuca, que per-
mite recorrer la geología del 
distrito minero de Pachuca 

y Real del Monte, las etapas 
de las empresas y los perio-
dos virreinal y del siglo XIX 
“con la introducción del va-
por y la tecnología extran-
jera para reactivar la mine-
ría. Damos un brinco al siglo 
XX con la tecnología que ya 
trabajaba con electricidad”.

“Concluimos este reco-
rrido con un acercamiento 
a este desarrollo humano. 
Nada del patrimonio indus-
trial funciona sin el trabaja-
dor, por ello se habla sobre 
la creación del Sindicato Na-
cional de Mineros que or-
ganizaron los trabajadores 
locales. Históricamente les 
habían correspondido las 
secciones uno y dos de ese 
gremio”, destacó.

La historiadora destacó 
que en Real del Monte de la 
Mina de Acosta se congrega 
más público por el acceso a 
un socavón. “Es muy intere-
sante porque se pueden ver 
vestigios arquitectónicos de 
la época virreinal y de los 
siglos XIX y XX; los visitan-
tes tienen acceso a conocer 
cómo se trabajaba”.

“La mina La Dificultad al-
berga el Centro de Interpre-
tación de la Ruta de la Plata, 
un proyecto de turismo cul-
tural en el que resaltamos 
no sólo a la industria, sino al 
patrimonio religioso, como el 
caso de Pachuca, donde está 
la iglesia de San Francisco, 
que fue financiada con el 
producto de la minería”.

Una parte de las activi-
dades que realiza el Archivo 
Histórico y Museo de Mine-
ría son la exposiciones vin-
culadas con esta actividad, 
que comenzaron en 1994 con 
la muestra Y de aquí pa’l Real, 
la cual incluyó fotografías 
antiguas de su fototeca. Des-
pués del fotógrafo brasileño 
Sebastião Salgado expusie-
ron obra sobre los mineros 
de Serra Pelada. Entonces, el 
artista pidió algunos docu-
mentos de la asociación para 
un gran museo de la fotogra-
fía que realizaría. Otras de 
las propuestas han contado 
con trabajos artísticos de 
Pedro Valtierra, Francisco 
Toledo, Alfredo Zalce, María 
Eggers y Armando Dilon.

Archivo histórico y museo en Pachuca 
revalora el ser minero con su trabajo
Destaca la enorme variedad de información que reúnen estos recintos temáticos

REYES MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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La autoridad Antimonopo-
lio de Italia ha abierto una 
investigación por presunta 
práctica comercial desleal 
contra varias empresas de 
los grupos de lujo Armani 
y Dior, debido a las condi-
ciones ilegales de trabajo 
en los talleres que las abas-
tecen, informó este miér-
coles el organismo.

Las pesquisas de la 
Autoridad Garante de la 
Competencia y Mercado 
(AGCM) llegan después de 
que la Fiscalía de Milán pu-
siera bajo administración 
judicial varias compañías 
de Armani y Dior tras in-
vestigar su cadena de su-
ministro en sus proveedo-
res y constatar la explota-
ción de sus trabajadores.

Según la Autoridad Ga-
rante de la Competencia y 
Mercado (AGCM), en algu-
nos casos los proveedores 
de Armani y Dior emplea-
ban a trabajadores que 
percibirían salarios inade-
cuados, además de realizar 
jornadas laborales superio-
res a los límites legales y en 
condiciones insuficientes 
de salud y seguridad.

En su página web, la 
AGCM reveló que “ha ini-
ciado una investigación 
contra determinadas socie-
dades del Grupo Armani 
(Giorgio Armani S.p.A. y 
G.A. Operations S.p.A.) y 
del Grupo Dior (Christian 
Dior Couture S.A., Chris-
tian Dior Italia S.r.l. y Ma-

nufactures Dior S.r.l.) por 
posible conducta ilícita en 
la promoción y venta de 
artículos y accesorios de 
vestir, en infracción del 
Código de Consumo”.

Responsabilidad ética 
y social

En ambos casos, se inves-
tiga si las empresas hicie-
ron “afirmaciones falsas 
sobre su responsabilidad 
ética y social, en particular 
en relación con las condi-
ciones de trabajo y el cum-
plimiento de la legalidad 
en sus proveedores”, ex-
plica la AGCM en su web.

Armani y Dior “habrían 
hecho hincapié en lo ar-
tesanal y la excelencia de 
la mano de obra”, pero ” en 
contra de tales afirmacio-

nes, se abastecían en talleres 
y fábricas con trabajadores 
que percibían salarios in-
adecuados para confeccio-
nar determinados artículos 
y complementos de vestir”.

Asimismo, cumplían 
“jornadas laborales por 
encima de los límites le-
gales y en condiciones in-
suficientes de salud y se-
guridad, en contraste con 
los niveles de excelencia 
productiva de los que alar-
deaban las empresa”.

Este martes, los funcio-
narios de la AGCM, con la 
ayuda de la Unidad Espe-
cial Antimonopolio de la 
Guardia di Finanza (policía 
financiera) llevaron a cabo 
inspecciones en las sedes 
de las empresas Giorgio Ar-
mani S.p.A. y G.A. Opera-
tions S.p.A., así como en los 

locales de la sociedad Chris-
tian Dior Italia S.r.l.

Armani consideró “infun-
dadas las hipótesis esbozadas” 
por Antimonopolio, aseguró 
“la plena colaboración” con 
la AGMC y mostró su “con-
fianza en que las investiga-
ciones tendrán un resultado 
positivo”, en un comunicado.

Colaboración con la 
justicia

Dior aseguró que colabora 
con la Justicia y que es 
“consciente de la gravedad 
de las infracciones come-
tidas” por sus proveedores.

También remarcó que 
trabajará “para mejorar 
sus controles y procedi-
mientos” ante prácticas 
que “le fueron ocultadas”, 
y añadió que “en el futuro 
no hará más pedidos a es-
tos proveedores”.

En junio pasado, Ma-
nifactures Dior Srl, que se 
ocupaba de la producción 
interna de parte de la colec-
ción de bolsos y accesorios 
de 2024 de la firma fran-
cesa y subcontrataba a otras 
sociedades, fue puesta bajo 
administración judicial.

Autoridades indagan a Dior y Armani 
por abusos laborales de sus proveedores
Trabajadores hacen jornadas “por encima de los límites legales”: Antimonopolio

EFE

MILÁN

▲ Armani y Dior “habrían hecho hincapié en lo artesanal y la excelencia de la mano de obra”, pero “en contra de tales 
afirmaciones, se abastecían en talleres y fábricas con trabajadores que percibían salarios inadecuados”. Foto Ap

Armani consideró 

“infundadas 

las hipótesis 

esbozadas” por 

las autoridades 

italianas

Dior aseguró que 

es “consciente de 

la gravedad de 

las infracciones 

cometidas” por 

sus proveedores
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En la primera mitad de año 
la difusión global de mú-
sica aumentó, la latina se ha 
convertido en el género de 
más rápido crecimiento en 
Estados Unidos y las varian-
tes de álbumes físicos, con 
múltiples lanzamientos del 
mismo, son más frecuentes.

La industria musical su-
peró el billón de reproduc-
ciones vía streaming en el 
mundo, al ritmo más rápido 
de la historia en un año natu-
ral, según el Informe de mitad 

de año 2024, de Luminate, 
empresa de datos e informa-
ción de la industria del entre-
tenimiento, y que permite el 
acceso a la información sobre 
música, cine y televisión.

Las transmisiones globa-
les sumaron 2.29 billones en 

audio bajo demanda, frente 
a 1.99 billones en el mismo 
momento del año pasado.

Continuo boom

La gente en todo el orbe está 
transmitiendo más música, y 
en Estados Unidos la latina se 
ha convertido en el género de 
mayor crecimiento, 15.1 más 
que el año pasado. El streaming 
de este tipo de géneros tam-
bién es el más actual: 35 por 
ciento de todas las reproduc-
ciones latinas en Estados Uni-
dos son de álbumes lanzados 
en los pasados 18 meses, com-
parado con el rock, en el cual 
70.5 por ciento de las transmi-
siones provienen de catálogos 
profundos, lanzamientos que 
tienen cinco años o más.

Hasta la fecha, no hay ar-
tistas latinos en las listas top 
de discos o canciones del año, 
pero Bad Bunny, Peso Pluma, 

Fuera Regida, Karol G, Rauw 
Alejandro, Aventura y Carín 
León se encuentran entre los 
200 más escuchados en Es-
tados Unidos durante la pri-
mera mitad de 2024.

El año pasado, la música 
latina fue de los tres géneros 
de más rápido crecimiento 
en ese país, recordó Jaime 
Marconette, vicepresidente 
de información y relaciones 
de Luminate. Las cifras de 
2024 ilustran la continui-
dad de esa tendencia.

“Una gran parte de ese au-
mento fue impulsado por la 
permanente producción de 
música regional mexicana, 
que es el subgénero latino 
de mayor demanda en lo que 
va del año, con más de 13 
mil millones de transmisio-
nes de audio bajo demanda”, 
informó Marconette a Ap.

Y aunque el puertorri-
queño Bad Bunny sigue 

siendo “el artista latino con 
más escuchas en Estados 
Unidos”, los otros tres artistas 
latinos que superaron los 100 
millones de reproducciones 
de audio bajo pedido durante 
la primera mitad de 2024 
son mexicanos: Peso Pluma, 
Fuerza Regida y Junior H.

Variantes físicas, gran 
éxito

No es sólo la economía del 
streaming la que está en 
auge. Las variantes físicas 
de los álbumes (múltiples 
lanzamientos del mismo 
disco, que a veces contienen 
pistas adicionales o con un 
diseño diferente) han cre-
cido constantemente en po-
pularidad desde 2020.

En 2024, las ventas de 
álbumes físicos aumentaron 
3.8 por ciento en relación 
con el año anterior, al pa-

sar de 23.8 millones a 24.7 
millones, según descubrió la 
empresa de datos y análisis 
en su informe.

Pero no es cualquier ar-
tista el que crea más varian-
tes físicas de sus lanzamien-
tos. Quienes han tenido los 
10 álbumes más vendidos 
también han lanzado el ma-
yor número de versiones. 
Eso incluye a Taylor Swift, 
Billie Eilish y Beyoncé, así 
como a artistas de K-pop 
como Tomorrow x Together, 
Ateez y Twice.

En 2024, el promedio de 
variantes de un álbum entre 
los 10 más vendidos es de 22: 
siete ediciones en vinilo, 13 
cedés y dos casetes.

Para los álbumes en el 
ranking de los 101 a los 500 
mejores, sólo hay alrede-
dor de cinco variantes por 
lanzamiento, y de 501 a 
mil, cuatro.

Música latina, la de mayor constante crecimiento en 
EU; destacan Peso Pluma, Fuerza Regida y Junior H

AP

WASHINGTON

The Bear arrasó en las nomi-
naciones al Emmy el miércoles 
por la mañana con un récord 
de 23 nominaciones para una 
serie de comedia, y Shogun en-
cabezó a todos los nominados 
con 25 en un año dominante 
en todas las categorías para FX.

Las nominaciones para el 
aclamado fenómeno culina-
rio The Bear incluyeron me-
jor serie de comedia y mejor 
actor en una serie de come-
dia para Jeremy Allen White, 
ambos premios que ganó en 
la ceremonia retrasada por 
la huelga de enero, junto con 
mejor actriz para Ayo Ede-
biri, quien ganó mejor actriz 
de reparto la última vez.

También fue impulsado 
por una gran cantidad de 
nominaciones de actores in-
vitados, incluidos Jamie Lee 
Curtis y Olivia Colman, dos 

de los muchos ganadores del 
Oscar que obtuvieron nomi-
naciones.

Shogun aprovechó al 
máximo la ausencia de los tres 
principales nominados del año 
pasado -Succession, The White 

Lotus y The Last of Us- para 
dominar en drama y darle a 
FX, con 93 nominaciones en 
general, el tipo de año fuerte a 
menudo reservado para HBO, 
que incluso en este año “flojo” 
logró el segundo lugar con 91.

Sus nominaciones incluyen 
mejor serie dramática, mejor 
actriz en una serie dramática 
para Anna Sawai y mejor ac-
tor para Hiroyuki Sanada.

El programa sacudió la ca-
rrera dramática cuando sus 
creadores dijeron en mayo 
que a pesar de llegar al final 
de la historia de la novela his-
tórica de James Clavell sobre 
las maquinaciones políticas 
en el Japón de principios del 
siglo XVII, explorarían hacer 
más de una temporada.

Shogun triunfa y The Bear mantiene su 
reinado en nominaciones de los Emmy
AP

LOS ÁNGELES

▲ Shogun aprovechó al máximo la ausencia de Succession, The White Lotus y The Last of Us 
para dominar en drama y darle a FX el tipo de año fuerte a menudo reservado para HBO. Foto Ap
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El Vasco Aguirre tendría una 
tercera etapa al frente del Tri 

Poco más de un año des-
pués de haber sido nom-
brado entrenador defini-
tivo para el Mundial de 
2026, Jaime Lozano quedó 
fuera del cargo y México de 
nueva cuenta está en bús-
queda de un entrenador 
que sea capaz de llevarlo a 
los cuartos de final en una 
copa del mundo.

Lozano, de 45 años, pagó 
cara la inexperiencia como 
seleccionador, tanto dentro 
como fuera de la cancha, pero 
no es el único responsable de 
una crisis que tiene raíces 
más profundas. Los actuales 
dirigentes llegaron a sus car-
gos luego del fracaso en el 
Mundial de Qatar, donde el 
Tricolor quedó fuera en fase 
de grupos por primera vez 
desde 1978, en medio de pro-
mesas de cambios profundos 
y de respeto a los procesos 
de trabajo, y en poco más de 
un año ya despidieron a dos 
entrenadores.

¿Qué es lo que sigue?
Lo primero será hacer 

oficial la llegada de Javier 
Aguirre para un tercer 
mandato al frente del “Tri”, 
luego de dirigir en las Co-
pas del Mundo de Corea 
y Japón 2002 y Sudáfrica 
2010, en las que alcanzó los 
octavos de final. ESPN re-
portó el miércoles que sólo 
faltan detalles para cerrar 
el acuerdo.

De acuerdo con el co-
municado de la Federación 
Mexicana, sería en la pri-
mera semana de agosto 
cuando se haga oficial el 
regreso de el “Vasco”, quien 
tendría un mes antes de 
debutar en partidos amis-
tosos ante Nueva Zelanda 
y Canadá.

Además de la llegada 
de Aguirre es probable que 
haya cambios en el organi-
grama. Duilio Davino, di-
rector de selecciones nacio-
nales, tuvo una agria rela-
ción con el director técnico 
y lo cesó como entrenador 
de Rayados. Además, tanto 
Davino como el presidente 
de la Federación Mexicana, 
Ivar Sisniega, garantizaron 

la permanencia de Lozano 
sin importar los resultados 
y su credibilidad se ha re-
ducido drásticamente.

Aguirre no es la mejor 
opción, pero sí la que mejor 
se adapta al entorno que 
vive actualmente el selec-
cionado y sus dirigentes.

El  veterano entrenador, 
a diferencia de Lozano, sí 
contará con un apoyo to-
tal del alto comisionado 
Juan Carlos Rodríguez. No 
es secreto que tienen una 
relación amistosa desde 
hace muchos años y que el 
“Vasco” siempre fue el téc-
nico que la “Bomba” quería.

Aguirre, de 65 años, he-
reda una de las generacio-
nes menos dotadas en los 

últimos años, pero si algo 
ha mostrado en su larga ca-
rrera en la Liga de España es 
que sabe potenciar equipos 
donde el talento no abunda.

El uruguayo Guillermo 
Almada tiene cartas cre-
denciales suficientes para 
aspirar al nombramiento, 
pero por diferencias entre 
dirigentes difícilmente será 
considerado.

En su paso por el fut-
bol mexicano con Santos y 
Pachuca, Almada ha mos-
trado una gran capacidad 
para trabajar con jóvenes 
mexicanos, una cualidad 
que le vendría bien a un 
seleccionado nacional al 
que le urge un auténtico 
cambio generacional.

AP

CIUDAD DE MÉXICO

 Javier Aguirre llegaría por tercera vez a apagar el fuego en el Tricolor. Foto @miseleccionmx

Es la opción que mejor se adapta al entorno actual de la selección

Alcaldesa de París nada en el Sena para mostrar mejoria en limpieza antes de los Juegos

París.- Tras meses de expec-

tación, la alcaldesa de París, 

Anne Hidalgo, se zambulló el 

miércoles en el Sena para 

cumplir la promesa que hizo 

tiempo atrás de demostrar que 

el río está lo suficientemente 

limpio como para albergar las 

pruebas de natación de aguas 

abiertas de los Juegos Olímpi-

cos, que serán inaugurados el 

próximo viernes 26.

Vestida con un traje de neo-

preno, Hidalgo se lanzó a las 

aguas del río cerca del impo-

nente ayuntamiento de la ca-

pital francesa y de la catedral 

de Notre Dame. Estuvo acom-

pañada por el presidente del 

Comité Organizador de París 

2024, Tony Estanguet, y por el 

máximo responsable de la re-

gión de París, Marc Guillaume.

“El agua está muy, muy bien. 

Un poco fría, pero no está 

mal”, dijo Hidalgo tras el baño.

El acto forma parte de los es-

fuerzos para mostrar la mejora 

de la limpieza del río antes de 

los Juegos, que tendrán una 

fastuosa ceremonia al aire li-

bre que incluirá un desfile de 

deportistas en barcos por el 

Sena. A principios de junio, los 

análisis diarios de la calidad 

del agua mostraron niveles 

no seguros de la bacteria E. 

coli, algo que mejoró recien-

temente.

Asimismo, soldados y policías 

franceses serán desplegados 

fuera y dentro del Río Sena 

para incrementar la seguridad 

durante la ceremonia de aper-

tura de la justa. 

Las autoridades indicaron que 

desplegarán a 45 mil oficiales 

de policía y gendarmes para 

la ocasión, así como a 10 mil 

soldados.

AP

Ciudad de México.- El 

delantero griego Giorgos 

Giakoumakis firmó un do-

blete y el Cruz Azul goleó 3-0 

a Tijuana para mantenerse 

con paso perfecto y en la 

cima del torneo Apertura de 

la Liga Mx, luego de tres 

fechas.

Giakoumakis, quien juega por 

primera vez en el país, marcó 

sus tantos a los 33 y 52 minu-

tos, mientras que el uruguayo 

Ignacio Rivero agregó una 

anotación a los 45.

La Máquina, dirigida por el 

argentino Martín Anselmi, 

alcanzó nueve puntos. Los 

Xolos, dirigidos por el colom-

biano Juan Carlos Osorio, 

tropezaron por primera vez y 

siguen con seis puntos.

Asimismo, el estadunidense 

Cade Cowell y Alan Mozo 

anotaron un gol cada uno y 

las Chivas conquistaron su 

primera victoria, 2-0, frente a 

Querétaro.

Cowell remeció las redes a 

los 21 minutos y Mozo sen-

tenció el triunfo a los 90.

En otros resultados, Atlas 1, 

Santos 0; Pachuca 2, San 

Luis 0; Puebla 2, León 2.

Curry guía una 
paliza de EU a 
Serbia; ambos 
serán rivales en la 
justa olímpica

Stephen Curry estuvo re-

lativamente tranquilo ofen-

sivamente durante las dos 

primeras exhibiciones del 

equipo olímpico de Estados 

Unidos antes de los Juegos 

de París.

El astro se volvió mucho 

más asertivo el miércoles, 

cuando faltan menos de dos 

semanas para su debut olím-

pico. Curry anotó 24 puntos, 

Bam Adebayo añadió 17 y el 

“dream team” estadunidense 

venció a Serbia, uno de sus 

rivales de grupo, 105-79, 

para mejorar a 3-0 en su se-

rie de cinco partidos de pre-

paración antes de la justa.

Anthony Davis terminó con 

siete puntos y seis bloqueos.

AP Y DE LA REDACCIÓN

Cruz Azul, firme en la 
cima de la Liga MX; 
triunfan las Chivas



El veloz Jarren Durán se des-
cribe como un pelotero sen-
cillo, que trabaja duro y que 
jamás piensa en ser mejor que 
los demás.

Pero el mexicoestaduni-
dense no pudo conservar un 
perfil discreto el martes, en su 
primer Juego de Estrellas. Du-
rán se embolsó el premio al Ju-
gador Más Valioso tras romper 
un empate por medio de un jon-
rón de dos carreras en la quinta 
entrada, y la Liga Americana se 
impuso 5-3 a la Nacional.

Durán, pelotero de Boston, 
recibió el trofeo que lleva el 
nombre de Ted Williams, una 
leyenda de los Medias Rojas. 

“Es un honor. ¿De quién 
más querría yo seguir los pasos 
si no fuera de un tipo como él, 
que no sólo es un gran pelotero 
sino un gran ser humano?”, 
preguntó Durán, luego de con-
vertirse en el quinto elemento 
de los patirrojos en obtener el 
premio al “MVP” del choque 
estelar. “Ese hombre fue mara-
villoso, y es un honor para mí 
recibir su trofeo”.

Durán se cercioró de darle 
al Joven Circuito su victoria 
48 en la historia del clásico 
de media temporada. El Viejo 
Circuito suma 44 triunfos. 
“Fue un momento surrealista. 
Simplemente agradezco el es-
tar aquí”, dijo Durán, uno de 

39 peloteros que participaron 
por primera vez en el Juego 
de Estrellas.

La edición 94 del partido 
incluyó varios momentos y 
actuaciones para el recuerdo.

El abridor novato Paul Ske-
nes colgó una argolla y le ganó 
un esperado duelo a Aaron 
Judge -hizo “swing” al primer 
pitcheo para sacar rola a la an-
tesala-; el yanqui Juan Soto pro-
dujo dos carreras, anotó otra, 
corrió bien y mostró la fortaleza 
de su brazo; Shohei Ohtani co-
nectó impresionante cuadran-
gular; otro recluta, Mason Mi-
ller, lanzó fuego desde la loma 

e hizo ver mal a Ohtani, y hubo 
joyas defensivas, entre ellas una 
del torpedero Trea Turner.  

La Nacional bateó el doble 
de hits que su rival (10-5), pero 
el pitcheo de la Americana, a 
partir de Garrett Crochet en el 
cuarto episodio, cerró la puerta.

Ohtani, quien se ha volado 
la barda 29 veces en la primera 
campaña de su contrato récord 
de 700 millones de dólares y 
10 años con los Dodgers de Los 
Ángeles, disparó un bombazo 
de 400 pies a las gradas del 
jardín derecho frente a Tanner 
Houck. Eso se produjo después 
de que el derecho de Boston 

permitió sencillos de los dos 
primeros bateadores que en-
frentó: Jurickson Profar y el 
primer bate Ketel Marte.

Cuando Ohtani se midió a 
Miller en el quinto, se ponchó 
con un “slider” de 89.2 millas 
muy adentro y fuera de la zona 
de straic. Eso fue después de 
recibir dos straics con rectas 
de más de 100 millas por hora.

El primer cuádruple de 
Ohtani en un encuentro estelar 
lo convirtió en el primer juga-
dor de los Dodgers en volarse 
la cerca en el clásico de verano 
desde el receptor del Salón de la 
Fama, Mike Piazza, en 1996. 

El tercera base sonorense 
Isaac Paredes es una de las 
estrellas que estuvieron en 
el clásico de media tempo-
rada de Arlington que pu-
dieran cambiar de equipo 
antes de la fecha límite para 
realizar transacciones del 
próximo día 30.

Tampa Bay ha estado 
cerca de los .500 toda la 

temporada, y ya ha demos-
trado estar dispuesto a des-
prenderse de veteranos si 
cuentan con alternativas 
más jóvenes y a un menor 
precio para sustituirlos, se 
señala en un análisis de mlb.
com. El relevista Phil Maton 
fue enviado a los Mets, para 
darle lugar al yucateco Ma-
nuel Rodríguez.

El prospecto dominicano 
Junior Caminero, también 
antesalista, pronto se rein-
tegrará al Durham de Triple 

A, después de recuperarse 
de una dolencia en el cuá-
driceps izquierdo. Los “Rays” 
podrían ceder piezas de sus 
puntos más fuertes para 
crear un mejor equilibrio en 
su róster para el próximo 
año. Paredes ganará 1.4 mi-
llones de dólares en 2024 y 
es elegible para el arbitraje 
salarial en los próximos tres 
años, lo que lo hace una gran 
pieza bajo control contrac-
tual. “No estoy pensando en 
eso”, señaló Paredes. “No es 

algo que controlo. El equipo 
tomará la decisión, y vere-
mos qué pasa”.

Paredes se fue de 1-0 en 
su primer choque estelar, 
mientras que su compatriota 
Andrés Muñoz no vio ac-
ción. Asimismo, el velocista 
dominicano Emmanuel 
Clase preservó la victoria de 
la Americana y se convirtió 
en el quinto pítcher en lograr 
múltiples salvamentos en el 
clásico, un club en el que está 
Mariano Rivera.

Paredes podría ser cambiado por los Rays; ; Clase hace historia en el clásico de verano 
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ARLINGTON

Memorable la edición 94 del Juego 
de Estrellas de las Grandes Ligas 
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ARLINGTON

Durán, honrado por ser el MVP; Skenes y Soto, entre los que dejaron huella

▲ El jonrón de Shohei Ohtani fue parte de una destacada semana estelar para los Dodgers. Foto Ap

Otra hazaña de Ohtani, 
en el choque estelar; 
Durán emula proeza 
del Titán González

Shohei Ohtani logró otra ha-

zaña, en el Juego de Estrellas.

Con el cuadrangular que co-

nectó para darle ventaja de 

3-0 a la Liga Nacional, el ja-

ponés se convirtió en el pri-

mer jugador en la historia del 

clásico de media temporada 

en ganar un partido como lan-

zador y batear un jonrón.

Por su parte, Jarren Durán, 

quien fue nombrado “MVP”, dis-

paró el primer bambinazo por 

parte de un elemento de los 

Medias Rojas de Boston desde 

Adrián “El Titán” González, otro 

pelotero de ascendencia mexi-

cana, en 2011.

Los astros de MLB 
podrían volver a 
utilizar los uniformes 
de sus clubes

Las Grandes Ligas contemplan 

la posibilidad de que los ju-

gadores utilicen de nuevo los 

uniformes de sus respectivos 

equipos para el Juego de Es-

trellas.

Los uniformes de los clubes 

fueron utilizados por parte de 

la Liga Americana entre 1933 y 

2019, y por la Liga Nacional de 

1934 a 2019. En 2021, cuando 

el encuentro se reanudó tras la 

pandemia, las Mayores firmaron 

un contrato con Nike y Fanatics. 

Y se decidió que los elegidos al 

encuentro estelar vistieran uni-

formes de la liga especialmente 

diseñados, que generaron críti-

cas de los tradicionalistas.

“Soy consciente del sentimiento 

sobre este asunto”, indicó el 

Comisionado Rob Manfred a 

la Asociación de Cronistas de 

Béisbol de Norteamérica. 

Tampa Bay y Manuel 
Bolón Rodríguez 
visitan a los Yanquis a 

partir del viernes

La campaña regular de las 

Ligas Mayores se reanuda el 

viernes y una de las series 

más interesantes es la visita de 

Tampa Bay, con Manuel “Bolón” 

Rodríguez, a los Yanquis.

También, Texas recibirá a Bal-

timore y Pittsburgh a Filadelfia.
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Las 22 mil tiendas Oxxo del 
país ya tienen habilitado el 
sistema de pagos sin con-
tacto con las terminales de 
BBVA, dieron a conocer 
ambas firmas este miérco-
les, en un esfuerzo por pro-
mover los pagos digitales y 
la reducción del efectivo.

De acuerdo con BBVA, 
para poder llevar a cabo 
este hecho se instalaron 
45 mil dispositivos o termi-
nales en todas las tiendas 
Oxxo del país para que los 
clientes cuya tarjeta cuente 
con la tecnología contactless 

puedan hacer sus pagos con 
sólo acercar el plástico a la 
terminal de la caja.

Aunado a las tarjetas, 
BBVA precisó que los con-
sumidores también podrán 
acercar sus teléfonos ce-
lulares o gadgets con los 
cuales se puedan realizar 
pagos sin contacto.

El banco dio a conocer 
que el monto máximo para 
hacer un pago sin contacto 
en tiendas físicas es de mil 
pesos, mientras que en el 
pago de las billeteras di-
gitales (con smartphones o 
gadgets como un reloj in-
teligente) se podrá pagar 
cualquier cantidad.

“Esta incorporación re-
presenta un avance rele-
vante en la implementa-
ción de los pagos sin con-
tacto para todo el sistema 
financiero, al sumar a la 
cadena más grande de tien-

das de conveniencia”, dijo 
Hugo Nájera Alva, direc-
tor general de soluciones al 
cliente de BBVA.

El directivo del banco se-
ñaló que, actualmente, más 
de 95 por ciento de las ter-
minales punto de venta de 
BBVA se han renovado para 
aceptar pagos sin contacto, 
y el objetivo es que al cierre 
de 2024 todas las terminales 
punto de venta cuenten con 
esta funcionalidad.

Según BBVA, 70 por 
ciento de sus tarjetas de dé-
bito y crédito están listas 
para realizar pagos sin con-
tacto y se estima que para 
finales de 2025 la totalidad 
de sus plásticos emitidas 
cuenten con esta tecnología.

Este hecho se suma a los 
esfuerzos del sector finan-
ciero por acelerar los pagos 
digitales y disminuir el uso 
del dinero en efectivo, pues 
según cifras del Banco de 
México (BdeM), 93 por ciento 
de los mexicanos acostum-
bran usar dinero físico.

América Latina y el Caribe 
arrastra “una fuerte dificul-
tad para crecer”, situación 
que se ha agudizado con el 
incremento de la carga de 
intereses de la deuda pú-
blica en cerca de un punto 
del producto interno bruto 
(PIB) y que no sólo se está 
compensando con recortes 
al gasto en política social 
como educación y salud, 
sino con menos inversión 
en infraestructura, advirtió 
Noel Pérez Benítez, jefe de la 
Unidad de Asuntos Fiscales 
de la División de Desarrollo 
Económico en la Comisión 
Económica para América 
Latina y el Caribe (Cepal).

La región en general ha 
registrado un sesgo hacia 
los déficits fiscales, dado que 
los ingresos han sido insufi-
cientes. Si bien, la pandemia 
de coronavirus obligó una 
expansión del gasto público 
para compensar los efectos de 
la emergencia sanitaria, tanto 
en salud como económicos, 
desde 2021 se regresó a la 
“consolidación fiscal”. Esto se 
debe en parte a la presión 
que imprime el costo finan-
ciero de la deuda; el cual, en 
poco más de una década, pasó 
de acaparar 11 por ciento de 
los ingresos tributarios en la 
mayoría de las economías de 
América Latina y el Caribe, a 
17 por ciento e incluso hay al-
gunas donde representa más 
de 20 por ciento.

“En general, en toda la re-
gión el pago de intereses ha 
subido considerablemente 
en los últimos años. Si com-
paramos el 2012 con el 2023 
vemos que el promedio re-
gional en el pago de intereses 
pasó de 1.7 a 2.7 por ciento 
(del PIB)”. Esto implica que 
una década un punto (adi-
cional) del PIB se está yendo 
a pagar intereses, lo que resta 
recursos a otras áreas, deta-
lló Pérez Benítez, durante su 
participación en la Octava 
Conferencia Internacional 
sobre Flujos Financieros Ilí-
citos, Crisis múltiples y go-
bernanza fiscal global.

El pago de intereses se 
debe a los altos niveles de 
las tasas de referencia y rea-
les, que tuvieron su mayor 
repunte en los últimos tres 
años. El meollo se encuen-
tra en qué se deja de hacer 
con ese punto del PIB adi-
cional que ahora absorbe el 
mero pago de obligaciones. 
No se queda en el recorte 
o eliminación de programas 
que son una fuerte parte 
del gasto social en la región, 
sino que al reducir la inver-
sión en infraestructura “se 
está hipotecando la capaci-
dad de crecimiento futuro 
y de converger en términos 
de desarrollo con economías 
desarrolladas”, comentó.

Comparativos del orga-
nismo muestran que entre 
2012 y 2021, el gasto en intere-
ses de la deuda pública creció 
más que el de áreas priorita-
rias para la política social.

En 2012 el pago de intere-
ses representó 47 por ciento 
del destinado a educación. 
Una década después ya al-
canzaba 63 por ciento. En 
salud –tomando en cuenta 
que la pandemia obligó a un 
incremento en los recursos 
a este rubro– la proporción 
del costo financiero de la 
deuda pasó de 62 a 64 por 
ciento; y en protección social 
el repunte fue de 46 a 54 por 
ciento, respectivamente.

Pérez Benítez enfatizó 
que las estructuras tribu-
tarias en América Latina y 
el Caribe se basan en un 
paradigma regresivo, son 
dependientes de impuestos 
al consumo que suelen con-
siderarse los menos aptos 
para mejorar la distribución. 
Además las bases gravables 
son estrechas y las renun-
cias recaudatorias son apro-
vechadas por las personas 
de mayores ingresos.

La Cepal calcula que el 
año pasado el incumpli-
miento tributario –la eva-
sión y elusión– representó 
alrededor de 6.7 por ciento 
del PIB; y a ello se suman 
las renuncias –esquemas con 
los cuales las oficinas fiscales 
renuncian a cobrar todo lo 
que podrían recaudar– que 
en promedio equivalen a 3.7 
por ciento del PIB.

Intereses de deuda en 
Latinoamérica crecen 
en un punto del PIB

DORA VILLANUEVA

ENVIADA

BUENOS AIRES

Tiendas Oxxo del país 
ya aceptan pagos sin 
contacto directo: BBVA
JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Se instalaron 45 mil terminales en Oxxos para que los clientes cuya tarjeta cuente con la tec-
nología contactless puedan hacer sus pagos con solo acercar el plástico. Foto @Tiendas_OXXO

Los consumidores 

también podrán 

acercar teléfonos 

celulares o 

gadgets a la 

terminal y pagar
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Un juez federal con sede en 
Almoloya de Juárez, estado 
de México, dictó vinculación 
a proceso y prisión en contra 
de Luis Rivera Ochoa, alias El 
R-8, quien se encargaba ad-
quirir armas y equipo táctico 
así como del primer círculo 
de seguridad de Aureliano 
Guzmán Loera, El Guano, her-
mano de Joaquín El Chapo 
Guzmán Loera.

El R-8, quien fue detenido 
el pasado 8 de julio por efec-
tivos del Ejército Mexicano y 
personal de la Guardia Na-
cional en Tamazula, Durango, 
enfrentará proceso penal 
igual que tres integrantes del 
grupo de seguridad de Aure-
liano Guzmán Loera por el de-
lito de portación de arma de 
fuego, cartuchos y cargadores 
de uso exclusivo del Ejército, 
Armada y Fuerza Aérea.

Luis Rivera Ochoa “es 
considerado principal gene-
rador de violencia en la zona 
serrana de los estados de Chi-
huahua, Durango y Sinaloa, 
conocida como El triángulo 
Dorado”, según información 
de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena),

El juez de control les im-
puso a Rivera Ochoa, Eze-
quiel Rodríguez Navarrete, 
Isauro Vergara Orona y José 

Isidro Vergara González, pri-
sión preventiva justificada 
que deberá cumplir en el 
Centro Federal de Readap-
tación Social número 1, en el 
Estado de México, Municipio 
de Almoloya de Juárez.

El martes, luego de una 
audiencia de varias horas 
y tras cumplirse el plazo de 
144 horas para definir la si-
tuación jurídica de quienes 
el gobierno federal identificó 
como integrantes del Cártel 
de Sinaloa (CDS), el juez de 
control determinó que la Fis-

calía Especializada en Mate-
ria de Delincuencia Organi-
zada (Femdo), aportó prue-
bas suficientes para decretar 
la vinculación a proceso.

De acuerdo con los ante-
cedentes de este caso, el pa-
sado 8 de julio elementos de la 
Guardia Nacional, que realiza-
ban labores de vigilancia lle-
varon a cabo la aprehensión.

Información de la Sedena 
señala que la captura se rea-
lizó en Tamazula, Durango, 
luego de que los elementos 
del Ejército y de la Guardia 

Nacional fueron intercep-
tados por sujetos armados, 
los cuales mencionaron ser 
gente de El Guano, y agre-
dieron con armas de fuego a 
las autoridades.

A los detenidos se les 
aseguró un arma corta, 31 
cargadores abastecidos para 
arma larga, tres cargadores 
desabastecidos, 164 cartu-
chos calibre 7.62, cuatro cha-
lecos balísticos, cinco armas 
largas, un arma larga calibre 
5.56 y un tipo lanza grandas 
con cargador abastecido.

Tras señalar que sus adver-
sarios tienen “doble moral 
y doble discurso”, Claudia 
Sheinbaum Pardo, virtual 
presidenta electa, pidió a la 
presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción, Norma Piña, que ex-
plique su reunión con el 
priista Alejandro Moreno, 
alias Alito; los mensajes 
intimidatorios que le en-
vió a Alejandro Armenta, 
cuando era presidente del 

Senado y sobre la libera-
ción de delincuentes.

También, en conferencia 
de prensa, propuso a minis-
tros, magistrados y jueces, 
“si son muy buenos”, que se 
inscriban para ser electos 
por el pueblo.

En conferencia de prensa, 
cuestionó que Piña “ahora 
pide diálogo con el presi-
dente de la República o con 
su servidora, ¿no que había 
autoritarismo?”, cuestionó.

“Este doble discurso, do-
ble moral que tienen mucho 
nuestros adversarios. Que 
la presidenta de la Suprema 

Corte explique estas libe-
raciones (de integrantes se 
cárteles), los famosos saba-
dazos que se dan, en el caso 
incluso de delincuencia or-
ganizada, de cuello blanco, 
de fuero común”, dijo.

¿Por qué no explica la 
reunión que tuvo en la casa 
de un ministro con el pre-
sidente del PRI?, o aquellos 
chats que sacó Alejandro 
Armenta, insistió desde la 
casa de transición. “Enton-
ces ahora sí están del lado 
de las víctimas”.

Después de que 42 jue-
ces y magistrados advir-

tieron en una carta pú-
blica que elegir a los im-
partidores de justicia por 
voto popular los pone en 
la posición de políticos, 
Sheinbaum mencionó que 
si se refieren a ser parti-
darios “están equivocados”, 
porque con la reforma los 
impartidores de justicia se-
rán electos por el pueblo y 
no por partido político.

A magistrados y jueces 
les precisó que no serán 
elecciones por partido po-
lítico, “van a ser de perso-
nas. “Entonces ahora si es-
tán del lado de la víctimas”.

AHUMADA EN MÉXICO ●  MAGÚ

Pide Sheinbaum a Piña explicar reunión con Alito

ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO

El Gobierno de México negó 
este miércoles que vaya a 
existir sobrerrepresenta-
ción en el Congreso mexi-
cano del oficialista Movi-
miento de Regeneración 
Nacional (Morena), pero 
defendió el dominio que 
tendrá en la próxima legis-
latura (2024-2027) al argu-
mentar que los datos están 
dentro de los parámetros 
constitucionales.

“¿Por qué está discusión 
(la sobrerrepresentación)? 
Porque como sabemos, de 
acuerdo con las reglas hoy 
establecidas en nuestra 
Constitución, la Coalición 
Morena, PT (Partido del Tra-
bajo) y Verde Ecologista ob-
tendría 373 diputadas y di-
putados. Es decir, una mayo-
ría calificada”, argumentó la 
secretaria de Gobernación, 
Luisa María Alcalde Luján.

La funcionaria respon-
dió así a los señalamien-
tos de la oposición sobre 
una supuesta sobrerrepre-
sentación de Morena en 
el Congreso, y argumentó 
que es algo que está en la 
Constitución.

En concreto, refirió que 
en 1996 se modificó el artí-
culo 54 constitucional que 
se encarga de regular a los 
diputados plurinominales 
para evitar la sobrerrepre-
sentación, por lo cual nin-
gún partido político puede 
tener más de 300 diputados.

Además, una segunda re-
gla es que en ningún caso un 
partido político podrá contar 
con un número de diputados 
por ambos principios -ma-
yoría o plurinominales- que 
exceda por 8 puntos porcen-
tuales a su votación nacional.

También señaló que se 
reformó el artículo 59a del 
Código Federal de Institucio-
nes y Procedimientos Elec-
torales (Cofipe), en donde se 
contempló que se distribui-
rían las coaliciones como si 
se tratara de un sólo partido, 
el cual se eliminó en el 2008 
por mayoría de los partidos 
Revolucionario Institucional 
(PRI), Acción Nacional (PAN) 
y Nueva Alianza.

Gobierno niega 
porcentaje de 
curules excesivo 
para Morena

EFE
CIUDAD DE MÉXICO

Dictan prisión a El R-8 por 
adquirir armas para el CDS
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No repercute en ocupación hospitalaria 
alza estacional de Covid-19: infectólogo

El aumento en la transmi-
sión del virus causante del 
Covid-19 que se ha obser-
vado en el país a partir de 
la segunda semana de mayo 
no ha tenido repercusión en 
los hospitales. En el Instituto 
Nacional de Enfermedades 
Respiratorias (INER), centro 
nacional de referencia para 
estos padecimientos, hay 
tres personas internadas, y 
una de ellas, además de Co-
vid-19, tiene otros males y se 
encuentra intubada, informó 
el investigador e infectólogo 
Gustavo Reyes Terán.

El resto de institutos y no-
socomios trabajan con norma-
lidad en la atención de los pa-
cientes en las respectivas espe-
cialidades, afirmó el también 
titular de la Comisión Coor-
dinadora de los Institutos Na-
cionales de Salud y Hospitales 
de Alta Especialidad y recordó 
que desde su aparición en el 
mundo, la transmisión del co-
ronavirus se ha incrementado 
en verano e invierno.

La Subsecretaría de Pre-
vención y Promoción de la 
Salud informó que con ten-
dencia ascendente, hasta la 
semana del 30 de junio al 
6 de julio se confirmaron 8 
mil 75 casos de Covid-19. En 
el mismo periodo de 2023 
hubo más de 20 mil conta-
gios de la enfermedad.

Incluso, señala el reporte, 
al comparar los pasados cua-
tro años con 2024, la carga de 
enfermedad es menor ahora, 
y respecto de 2023 son 60 
por ciento menos episodios.

Sobre las defunciones, en 
2023 ocurrieron mil 947 y 
en lo que va de este año, 375 
personas han perdido la vida.

Reyes Terán comentó que 
aunque se registra el ingreso 
al país de nuevas subvarian-
tes del coronavirus, hasta 
ahora se mantienen como las 
anteriores, sin capacidad de 
provocar cuadros graves de la 
enfermedad. Esta situación se 
ha visto en otros países, donde 
también están circulando la 

subvariante KP.3 y otra deri-
vada de ésta, la KP.3.1.1.

La Organización Mun-
dial de la Salud (OMS) consi-
dera la subvariante KP.3 en 
la categoría de bajo vigilan-
cia actualmente en circula-
ción. Desde marzo de 2023 
no ha incorporado ninguna 
variante preocupante. La 
última fue ómicron, que 
surgió en 2022 y ha evolu-
cionado para dar lugar a una 
amplia gama de sublinajes.

Un documento del orga-
nismo internacional indica 
que dichos sublinajes o sub-
variantes se han caracteri-
zado por su capacidad para 
evadir el sistema de defen-
sas de la población y gene-
rar la infección de Covid-19, 
con afectación en las vías 
respiratorias superiores, es 
decir, en nariz, boca, cuerdas 
vocales, faringe y laringe.

En tanto, las variantes 
preocupantes han provocado 
cuadros graves en las vías 
respiratorias inferiores, desde 
la tráquea y principalmente 
los pulmones. Fueron las cau-
santes de grandes oleadas de 
infecciones y muertes.

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 El especialista puntualizó que aunque se registra el ingreso al país de nuevas subvariantes del corona-
virus, hasta ahora  no tienen la capacidad de provocar cuadros graves de la enfermedad. Foto Luis Castillo

Hasta la semana del 30 de junio al 6 de julio se confirmaron 8 mil 75 contagios

“Niegan emitir orden de 
captura contra segundo 
atacante de Colosio”

El Poder Judicial se niega 
a emitir la orden de apre-
hensión en contra de Jorge 
Antonio Sánchez Ortega, ex 
agente del Cisen y quien es 
señalado como probable se-
gundo tirador en el asesinato 
del ex candidato presidencial 
Luis Donaldo Colosio.

Así lo denunció esta ma-
ñana el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, al 
reprochar de nueva cuenta 
las acciones de jueces y ma-

gistrados en torno a temas de 
justicia relevantes en el país.

La Fiscalía General de la 
República (FGR) retomó hace 
unos meses la hipótesis del 
segundo tirador en el crimen 
contra el ex candidato del PRI 
a la Presidencial de la Repú-
blica suscitado el 23 de marzo 
de 1994 en Lomas Taurinas, 
Tijuana, Baja California.

“En el caso del asesinato del 
candidato Colosio, ¿se acuer-
dan que hablamos de cómo un 
juez niega la orden de apre-
hensión? Pues ya tengo el in-
forme de la Fiscalía en donde 
se está esperando una resolu-
ción”, señalo el mandatario.

EMIR OLIVARES  

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Magistrado responde a priistas 
sobre proceso de impugnaciones

El magistrado Reyes Rodrí-
guez Mondragón, de la Sala 
Súper del Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), calificó 
de ignorantes a quienes to-
man como decisión firme 
un proyecto de su autoría - 
aún no votado por el Pleno- 
para que los opositores al 
dirigente del PRI, Alejandro 
Moreno, agoten primero la 
vía interna en el partido.

Por otra parte, subrayó 
que una vez que la Comi-
sión de Justicia Partidaria 

responda a los inconformes 
- sobre los términos de la 
convocatoria hacia la asam-
blea nacional donde reele-
giría Moreno- tendrán de-
recho de apelar en el TEPJF.

“Eso es ignorancia, porque 
eso no puede ser una per-
cepción. Eso es ignorancia 
del proceso. Hay un proyecto 
que es público, que es sola-
mente una postura de mi po-
nencia y que tiene que ser 
analizado y aprobado”, dijo en 
entrevista antes de recibir en 
audiencia a la ex presidenta 
del PRI, Dulce María Sauri.

Después de conocerse el 
proyecto del magistrado, que 
“reencauza” el reclamo a ins-
tancias internas, el dirigente 

del PRI presumió que “va 
caminando a paso firme la 
asamblea nacional” y aseveró 
que “por ahí anda una bola de 
cínicos y lastres que son los 
que nos llevaron a construir 
esta mala imagen del partido”.

Agregó que “jamás va-
mos a permitir que esta 
bola de cínicos y sinver-
güenzas se quieran salir 
con la suya haciéndole el 
servicio al gobierno”.

Sobre el tema PRI, y las 
cinco impugnaciones agru-
padas, el magistrado ponente 
expuso que “son varias de-
mandas y tienen distintos ac-
tos reclamados, entonces sólo 
se acumulan las que tienen el 
mismo acto reclamado.

FABIOLA MARTÍNEZ  

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Pide AMLO a Estados Unidos que revise 
su crisis antes de culpar a los migrantes

Frente al coro de voces re-
publicanas que el martes 
responsabilizaron a los mi-
grantes de todos los males 
que enfrenta Estados Uni-
dos, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador re-
viró: “Hay cuestiones muy 
propagandísticas, que rayan 
en lo irracional”.

Llamó a las autoridades 
de la nación vecina y a los 
miembros del Partido Re-
publicano a emprender una 
revisión a fondo de la crisis 
que enfrenta su país, en par-
ticular los altos consumos 
de drogas sintéticas entre 
sus jóvenes, antes que res-
ponsabilizar a la migración 
de las problemáticas.

“¿Por qué nada más se 
dedican a ver la paja en el 
ojo ajeno y no la viga en 
el propio? Que no volteen 
a ver nada más al sur”, en-
fatizó el mandatario mexi-
cano durate conferencia.

El martes, en el segundo 

día de actividades de la 
Convención Nacional Re-
publicana —que la víspera 
ungió a Donald Trump 
como su candidato presi-
dencial—, diversos perso-

najes de este partido alza-
ron sus voces en la misma 
línea antimigrante de su 
candidato presidencial al 
referirse a los migrantes 
como “criminales”, seña-

lar que hay un masivo in-
greso irregular a través de 
su frontera sur, insistir en 
la construcción del muro 
fronterizo o que durante 
un eventual mandato de 

Trump se les enviará a sus 
países, por citar algunas.

Interrogado en la maña-
nera en torno a los señala-
mientos republicanos contra 
la migración, el tabasqueño 
sostuvo: “¿Por qué no en vez 
de estar culpando a los mi-
grantes, hacen una revisión 
de la situación de crisis in-
terna en Estados Unidos?”.

Y entre las preguntas que 
recomendó el jefe del Ejecu-
tivo son: “¿Qué está pasando 
con los jóvenes? ¿Qué está 
pasando con el consumo 
de drogas? ¿Por qué no se 
atiende a fondo lo que origina 
la muerte de 100 mil jóvenes 
que consumen drogas quími-
cas? ¿Y cómo enfrentar eso?”.

López Obrador consi-
deró que los estadunidenses 
tienen un grave problema 
en el consumo desmedido 
de drogas sintéticas. Por lo 
que cuestionó por qué los 
republicanos de este país no 
pusieron atención en eso en 
su Convención Nacional, ya 
que causa la muerte de 100 
mil personas al año. “Y los 
jóvenes buscan respuesta a 
eso”, concluyó.

EMIR OLIVARES  

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 López Obrador llamó a las autoridades de la nación vecina y a miembros del Partido Republicano a 
emprender una revisión a fondo de la crisis que enfrenta su país, en particular los altos consumos de dro-
gas sintéticas entre jóvenes, antes que responsabilizar a la migración de las problemáticas. Foto Reuters

En Convención Nacional Republicana, llaman “criminales” a quienes entran sin visa

¿Por qué Piña se reunió con Alito 
en proceso electoral?: Presidente

Detrás de la oposición a 
que Morena y sus aliados 
tengan mayoría calificada 
en la Cámara de Diputados 
está el rechazo a la posibi-
lidad de que se realice la 
reforma al Poder Judicial, 
afirmó este miércoles el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador, quien pi-
dió que la ministra presi-
denta de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación 
(SCJN), Norma Piña, in-
forme porqué durante el 
proceso electoral sostuvo 

una reunión con el pre-
sidente del PRI y a qué 
acuerdos llegó con él.

“Son muy marrulleros, 
deshonestos, y todo, volve-
mos a lo mismo, por los in-
tereses, por los privilegios, 
porque no quieren que los 
jueces estén a servicio del 
pueblo, quieren que los jue-
ces, llámese magistrados o 
ministros, estén al servicio 
de una minoría, tanto de 
la delincuencia organizada, 
como de la delincuencia de 
cuello blanco”, expresó el 
mandatario en su confe-
rencia de prensa diaria en 
Palacio Nacional.

El mandatario reveló 
que en una reunión que 

sostuvo el lunes con un 
grupo de congresistas de 
Estados Unidos, de los par-
tidos demócrata y republi-
cano, en el Palacio Nacio-
nal, los legisladores le pre-
guntaron sobre la reforma. 
Señaló que les explicó que 
con la reforma se busca 
acabar con la corrupción 
en el Poder Judicial.

“Antier (lunes) estuvie-
ron conmigo legisladores 
de Estados Unidos y fue 
una pregunta también a 
partir de la manipulación: 
¿qué está pasando con el 
Poder Judicial? Nada, es 
que se busca que jueces, 
magistrados y ministros 
sean electos”, sostuvo.

ARTURO SÁNCHEZ  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Presume López Obrador 
mantener alta aprobación 
ciudadana en recta final

El presidente de México, 
Andrés Manuel López Obra-
dor, presumió este miércoles 
que en la recta final de su 
mandato se mantiene como 
uno de los jefes de estado 
con mayor aprobación ciu-
dadana en todo el mundo, 
según una encuesta sema-
nal publicada por una firma 
estadunidense.

“¡Vamos a tirar aceite!”, 
dijo el mandatario antes 
de pedir a su equipo que 
mostrara los resultados del 

sondeo en su conferencia de 
prensa matutina en Palacio 
Nacional. “Tú, porque ya es 
mucho, mucha la egolatría, 
van a decir nuestros adver-
sarios”, agregó al solicitar al 
vocero Jesús Ramírez Cue-
vas que diera a conocer los 
resultados.

La medición correspon-
diente al 15 de julio ubica 
a López Obrador como el 
segundo mandatario con 
mayor aprobación ciuda-
dana, con un 63 por ciento 
de opiniones positivas, solo 
detrás del primer ministro 
de la India, Narendra Modi, 
que tiene un 69 por ciento 
de aprobación.

ARTURO SÁNCHEZ  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO



Una nueva oleada de fuertes 
tormentas azotó el miérco-
les a una amplia franja de 
Estados Unidos y Canadá, 
provocando inundaciones 
repentinas y rescates acuá-
ticos en las montañas Ozark, 
dando origen a un tornado 
que arrasó con una comu-
nidad del norte del estado 
de Nueva York, y dejando a 
conductores varados en los 
alrededores de Toronto.

La implacable serie de 
tormentas de esta semana 
ha causado muertes o daños 
desde las Grandes Llanu-
ras hasta Nueva Inglaterra. 
Cientos de miles de per-
sonas se han quedado sin 
electricidad ni aire acon-
dicionado durante días de 
calor sofocante.

Durante la noche y las 
primeras horas del miércoles 
cayeron hasta 28 centíme-
tros de lluvia en partes de las 
montañas Ozark en Arkansas 
y Missouri, indicó el Servicio 
Meteorológico Nacional.

En Yellville, Arkansas, 
donde el nivel del agua al-
canzó hasta 1,2 metros de 
altura durante una inunda-
ción repentina, 86 personas 
fueron evacuadas de una re-
sidencia de ancianos en au-
tobuses y ambulancias, dijo 
el jefe de policía del condado 
de Marion, Gregg Alexander. 
Una sección de un puente se 
derrumbó y un edificio histó-
rico quedó inundado.

Ciudades en todo el norte 
del estado de Nueva York 
realizaban labores de lim-
pieza luego de que una tor-

menta azotó la zona el martes 
con fuertes vientos y espec-
taculares relámpagos. Una 
persona murió luego de reci-
bir el impacto de escombros 
arrastrados por el viento.

En la pequeña ciudad de 
Rome, Nueva York, se con-
firmó la presencia de un tor-
nado que arrancó tejados, 
volteó vehículos y redujo 
varios edificios a montones 
de escombros.

Los campanarios se vinie-
ron abajo y los tejados de 
las iglesias First Presbyte-
rian y Saint Mary’s, ambas 
construidas en el siglo XIX, 
quedaron destrozados. Las 
láminas de cobre del techo 
de la iglesia First Presbyte-
rian quedaron envueltas en 
postes de electricidad a 400 
metros de distancia.

“Son iglesias antiguas muy 
bonitas. Me rompe el corazón”, 

escribió en Facebook Barb 
Mulvey, residente de Rome.

Los vientos fueron lo su-
ficientemente intensos para 
arrastrar una atracción turís-
tica de varias toneladas: un 
bombardero B-52 que está 
en exhibición en el Griffiss 
Business and Technology 
Park. Un mural de una figura 
ecuestre de la Guerra de la 
Independencia —un punto 
icónico de Rome— quedó des-

truido, junto con el edificio 
en el que estaba pintado. Lo 
único que quedó fue la ima-
gen del casco de un caballo.

La gobernadora de Nueva 
York, Kathy Hochul, dijo que 
era un “milagro” que no hu-
biera muertos en Rome, una 
ciudad de 31 mil habitantes. 
Recorrió el centro de la ciu-
dad el miércoles y dijo que 
22 edificios habían sido da-
ñados o destruidos.

Rusia y Ucrania intercam-
biaron este miércoles 95 
prisioneros de guerra, el pri-
mer canje de este tipo desde 
finales de junio.

“Como resultado de un 
proceso de negociaciones 
fueron devueltos del terri-
torio controlado por el ré-
gimen de Kiev 95 militares 
rusos cuyas vidas corrían 
peligro. A cambio fueron en-
tregados 95 militares de las 
Fuerzas Armadas de Ucra-

nia”, indicó el Ministerio 
de Defensa de Rusia en su 
cuenta de Telegram.

El mando ruso agrega que 
los militares liberados serán 
trasladados a Moscú para su 
tratamiento y rehabilitación 
en instituciones médicas del 
Ministerio de Defensa.

Destaca además el papel hu-
manitario de Emiratos Árabes 
Unidos, que propició el canje 
con Kiev, algo que también ocu-
rrió en ocasiones anteriores.

A finales de junio, Rusia 
y Ucrania intercambiaron 
90 prisioneros, y otros 75 en 
mayo pasado.

A comienzos de junio, en 
una entrevista con las prin-
cipales agencias internacio-
nales de noticias, entre ellas 
EFE, el presidente ruso, Vla-
dímir Putin, cifró en 1.348 los 
militares rusos prisioneros en 
Ucrania y en 6.465 los ucra-
nianos prisioneros en Rusia.

Rusia y Ucrania intercambian 95 prisioneros de guerra
EFE

MOSCU

Tormentas inundan las montañas Ozark
y arrasa con edificios en ciudades de NY
AP

LITTLE ROCK

▲ La nueva oleada de fuertes tormentas dejando a conductores varados en los alrededores de Toronto. Foto Reuters
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El gobierno de Bangladesh 
ordenó el cierre indefinido de 
todos los colegios y universida-
des desde este miércoles, tras 
los enfrentamientos que se 
vivieron el martes en las pro-
testas estudiantiles en los que 
murieron seis personas y casi 
doscientas resultaron heridas.

El portavoz del Minis-
terio de Educación, MA 
Khair, dijo a Efe que todas 
las escuelas, colegios, ins-
titutos politécnicos y ma-
drasas (escuelas islámicas) 
permanecerán cerradas in-
definidamente hasta que la 
situación se normalice.

“La decisión se ha to-
mado teniendo en cuenta la 
seguridad de los estudian-
tes”, dijo Khair. Además, 
indicó que la Comisión de 
Subvenciones Universita-
rias de Bangladesh s solicitó 
a las autoridades de las 
universidades públicas que 

cerraran sus campus por el 
momento debido a la situa-
ción, ya que estos centros “se 
rigen por sus propias leyes”.

“Ahora las universida-
des tomarán sus decisiones 
de forma independiente”, 
afirmó el portavoz.

Esta medida, no obs-
tante, no evitó que este 
miércoles se registrasen 
nuevos enfrentamientos en 
las universidades de Daca 
y de Jahangirnagar, donde 
la Policía recurrió al lan-
zamiento de gases lacrimó-
genos y granadas sonoras 
para reprimir a los mani-
festantes, que se negaban a 
abandonar los campus, sin 
que se reportasen heridos.

El cierre de los centros 
educativos se produce un 
día después de que las au-
toridades confirmasen la 
muerte de seis personas du-
rante la jornada de mayor 
violencia desde que comen-
zaron las protestas.

Estas movilizaciones 
exigen desde hace dos se-

manas al gobierno que 
ponga fin a la reserva de 
30 por ciento de las ofertas 
de trabajo públicas para los 
descendientes de los com-
batientes de la guerra de 
liberación del entonces Pa-
kistán Occidental en 1971.

Aunque las manifesta-
ciones tenían inicialmente 
un carácter pacífico, estas 
se tornaron violentas el pa-
sado domingo después de 
que la primera ministra de 
Bangladés, Sheikh Hasina, 
se negara a cumplir con la 
demanda de los estudiantes.

El martes se reportaron 
varios enfrentamientos entre 
los manifestantes y la Poli-
cía o miembros de la Chhatra 
League, el ala estudiantil de la 
gobernante Liga Awami de 
la primera ministra.

Estos choques seis muer-
tos y más de 180 heridos 
tras varios choques en las 
localidades de Daca (centro), 
Chhittagong (sur) y Rang-
pur (norte), lo que llevó al 
gobierno a ordenar anoche 

el despliegue de fuerzas pa-
ramilitares en las ciudades 
donde las protestas han ga-
nado mayor peso.

La violencia contra los 
estudiantes ha suscitado 
condenas desde Estados 
Unidos o Naciones Unidas, 
que el martes pidieron al 
gobierno bangladesí que 
respete el derecho a mani-
festarse pacíficamente y 
vele por la seguridad de 
los estudiantes.

Hasina dijo este miérco-
les en un discurso dirigido 
a la nación que “el gobierno 
ha mostrado bastante pa-
ciencia desde el inicio de las 
protestas”, agregando que los 
estudiantes deberán esperar 
a una decisión de los tribu-
nales, e indicó que se llevará 
a cabo una investigación en 
torno a las muertes.

Estas manifestaciones 
son las primeras que en-
frenta Hasina desde que 
asumió el cargo el pasado 
enero para su cuarto man-
dato consecutivo.

El presidente Joe Biden dio 
positivo a Covid-19 mien-
tras viajaba el miércoles a 
Las Vegas y está experi-
mentando “síntomas leves” 
de la infección, incluido un 
“malestar general”, informó 
la Casa Blanca.

La secretaria de prensa, 
Karine Jean-Pierre, dijo que 
Biden volaría a su casa en 
Delaware, donde se “au-
toaislará y seguirá desem-
peñando plenamente todas 
sus funciones durante ese 
tiempo”. La noticia había sido 
comunicada en un primer 
momento por la presidenta 
y directora general de Uni-
dosUS, Janet Murguía, quien 
dijo a los invitados a la con-
vención del grupo en Las Ve-
gas que el presidente lamen-
taba no poder presentarse 
porque había dado positivo 
en las pruebas del virus.

El doctor Kevin O’Connor, 
médico del presidente, dijo 
en una nota que Biden “se 
presentó esta tarde con sín-
tomas de las vías respirato-
rias superiores, que incluyen 
rinorrea (secreción nasal) y 
tos no productiva, con ma-
lestar general”. Tras el resul-
tado positivo de la prueba 
de Covid-19, a Biden se le 
recetó el antiviral Paxlovid 
y ha tomado su primera do-
sis, dijo O’Connor.

Biden tenía previsto ha-
blar en el evento UnidosUS 
en Las Vegas el miércoles 
por la tarde, como parte de 
una estrategia para arengar 
a los votantes hispanos de 
cara a las elecciones de no-
viembre. En su lugar, salió 
rumbo al aeropuerto para 
volar hacia Delaware, donde 
ya tenía planeado pasar un 
fin de semana largo en su re-
sidencia de Rehoboth Beach.

Biden abordó el avión 
presidencial y les dijo a los 
reporteros que viajaban 
con él que “me siento bien”. 
El mandatario no utilizaba 
mascarilla en su trayecto ha-
cia el avión presidencial.Ha-
bía estado previamente en el 
restaurante Original Lindo 
Michoacan de Las Vegas.

Biden da positivo 
a Covid-19 
mientras llevaba 
a cabo campaña

AP

LAS VEGAS 

Bangladesh cierra escuelas tras 6
muertos en protesta estudiantil
EFE

DACA

▲ Las movilizaciones exigen desde hace dos semanas al gobierno que ponga fin a la reserva de 30% de las ofertas de tra-
bajo públicas para descendientes de los combatientes de la guerra de liberación del entonces Pakistán en 1971. Foto Ap
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El secretario general de la 
ONU, Antonio Guterres, 
arremetió este miércoles 
contra la política israelí en 
el territorio palestino ocu-
pado de Cisjordania, la cual 
supone una “estocada en el 
corazón” para alcanzar una 
solución de dos Estados.

“Los últimos aconteci-
mientos están clavando una 

estocada en el corazón de 
cualquier perspectiva de 
una solución de dos Esta-
dos”, sostuvo Guterres en 
una declaración leída por su 
jefe de gabinete, Courtenay 
Rattray, durante una reu-
nión del Consejo de Seguri-
dad de Naciones Unidas.

“La geografía de Cisjor-
dania ocupada está siendo 
alterada constantemente 
mediante medidas adminis-
trativas y legales israelíes. 
La confiscación de grandes 

parcelas de tierra en zonas 
estratégicas y los cambios en 
la planificación, la gestión 
de la tierra y la gobernanza 
van a acelerar significativa-
mente la expansión de los 
asentamientos”, denunció.

También, condenó la 
ampliación de la “sobera-
nía israelí en este territo-
rio ocupado” palestino con 
confiscación de tierras, las 
“medidas punitivas contra 
la Autoridad Palestina” y la 
legalización de cinco pues-

tos de avanzada en asenta-
mientos plantados en Cis-
jordania, ocupada por Israel 
desde 1967.

“Toda actividad de colo-
nización debe cesar inme-
diatamente”, instó Guterres, 
tras recordar que los asenta-
mientos son una “violación 
flagrante del derecho in-
ternacional y un obstáculo 
para la paz”.

Desde el comienzo del 
conflicto en la Franja de 
Gaza, a raíz del ataque sin 

precedentes del 7 de octubre 
de 2023 por el movimiento 
islamista palestino Hamás 
en territorio israelí, los com-
bates se han intensificado 
en Cisjordania.

El jefe de la ONU reiteró 
su llamado a un alto el fuego 
inmediato en Gaza y a la 
liberación incondicional de 
todos los rehenes en manos 
de Hamás. “La situación hu-
manitaria en Gaza es una 
mancha moral para todos 
nosotros”, dijo.

Reprueba Antonio Guterres política israelí para la 
confiscación de grandes terrenos en Cisjordania

AFP

NACIONES UNIDAS

La líder opositora venezo-
lana María Corina Machado, 
que se convirtió en la princi-
pal promotora del candidato 
de la coalición opositora 
Edmundo González tras ser 
inhabilitada para ejercer 
cargos públicos, denunció el 
miércoles que fue detenido 
su jefe de seguridad y se des-
conoce su paradero.

En la red social X, antes 
Twitter, Machado indicó que 
Milciades Ávila, quien es 
parte de su equipo desde hace 
10 años, “esta madrugada fue 
secuestrado por el régimen 
acusado de violencia de gé-
nero contra unas mujeres 
que el pasado sábado inten-
taron agredirnos a Edmundo 
y a mí en La Encrucijada”, 
un tramo de la autopista que 
enlaza Caracas con la ciudad 
central de Valencia.

“Hay decenas de testigos 
y videos que demuestran 
que ese acto fue una pro-
vocación planificada para 
dejarnos sin protección a 11 
días del 28 de julio”, cuando 
se celebrarán las elecciones 
generales, acotó.

El incidente se pro-
dujo en un restaurante 

donde Machado y Gonzá-
lez se disponían a comer 
luego de participar en 
una concentración pro-
selitista en la ciudad de 
Valencia, 125 kilómetros 
al suroeste de Caracas.

La convocatoria en Va-
lencia no estuvo exenta de 
imprevistos, como contro-
les policiales o cierres via-
les, que según los dirigentes 
de la oposición provienen 
del gobierno del presidente 

Nicolás Maduro para per-
judicar su campaña. “Ávila 
me ha acompañado al-
rededor de todo el país y 
ha arriesgado su vida para 
defenderme”, relató la líder 
opositora. “Hago un alerta al 

mundo sobre la escalada de 
represión de Maduro con-
tra quienes trabajan en la 
campaña o nos ayudan en 
cualquier parte del país”.

González, candidato de la 
llamada Plataforma Unita-
ria Democrática, y Maduro, 
quien busca su tercer man-
dato, son los que mayor pro-
babilidad tienen de ganar 
los próximos comicios presi-
denciales frente a otros ocho 
postulantes cuyas opciones 
son remotas y muchos de los 
cuales representan a organi-
zaciones políticas cercanas 
al gobierno, según analistas.

Machado, quien ganó las 
primarias de la oposición 
con 92.35 por ciento de los 
votos, fue reemplazada por 
González ante la imposibi-
lidad de revertir la inhabi-
litación para ejercer cargos 
públicos por 15 años que le 
fue impuesta justo después 
de anunciar su intención de 
participar en los comicios 
del 28 de julio.

En Venezuela la inhabi-
litación política es una pena 
accesoria que aplica cuando 
existe una sentencia judicial 
firme por un hecho punible 
cuando se determina que una 
persona incurrió en abuso de 
poder, entre otros casos pre-
vistos en las leyes locales. 

Líder opositora venezolana denuncia 
la detención de su jefe de seguridad
Machado señaló al gobierno de Maduro por dejarla sin protección antes de elecciones

AP

CARACAS

▲ Corina Machado indicó que Milciades Ávila, quien es parte de su equipo desde hace 10 años, 
“esta madrugada fue secuestrado por el régimen acusado de violencia de género”. Foto Reuters
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Político sedicente

a Perpetuo no hay quien venza.

Y así será presidente

de un partido sinvergüenza
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¡BOMBA!

Efe

Oochel Ap

U jo’olpóopil Antimonopolio ti’ u noj 
lu’umil Italiae’ tu je’aj xaak’al tumen 
ma’ bin no’oja’an bix táan u yúuchul 
ba’al yéetel jejeláas mola’ayo’ob 
ts’aatáantik u ayik’al múuch’ilo’ob 
Armani yéetel Dior, tumen ma’ uts 
bin yanik máak ichil táayeres ts’áak 
ti’ob le ba’ax ku koniko’obo’, jts’a’ab 
k’ajóoltbil le miércoles máanika’.  

Xaak’al ku taal u beeta’al 
tumen Autoridad Garante de la 

Competencia y Mercado (AGCM) 
kóojo’ob tu paach Fiscalía de Milán, 
tumen le u ts’ooka’ tu ts’áaj jayp’éel 
u mola’ayilo’ob Armani yéetel 
Dior tu yáam áadministrasyoon 
judisyáal tu jo’oloj xak’alta’ak 
tuláakal máako’ob yéetel 
kúuchilo’ob ts’áak ba’ax k’a’abéet 
ti’ ti’al u koonol, tumen ila’abe’ yaan 
máak ku píitmáan u meyaj ti’ le 
beyka’aj unajo’.  

Ichil ba’ax a’alab tumen 
AGCM yanchaj jayp’éel ti’ u 
probeedorilo’ob Armani yéetel 
Diore’ ku k’a’abéetkunsik 
ajmeyajo’obe’ ba’ale’ mix táan 
u chúukpajal bo’ol u ti’alo’ob, 
ts’o’okole’ ku jach píit máan u 
súutukil najmal u meyajo’ob, je’el 
bix jets’a’an te’el a’almajt’aano’, 
ts’o’oke’ ma’ xan táan u kaláanta’al 
u toj óolalo’ob, mix u máakilo’obi’. 

U noj lu’umil Italiae’ tu 
xak’altik Armani yéetel Dior 
tumen ma’ uts bix yanik u 
xmeyajilo’obi’ 
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